
八期オンライン日記第８５号（５月号） 
 20２4年 5月１日～３１日 

 

 

                    ４月 28日開催された演奏会のラスト「わが人生に悔いなし」録画上 

４月３０日   

クマタツさん所属の楠声会合唱団演奏会へ 40

日ぶりの外出とか。 

その他同期の来場、森・大石カメラマンによ

る映像でその凄さの一端を楽しませていただきました。 

老いの一念が支える継続は力なり そのもの。 

４月号は、クマタツさんが盛り上げてくれました。 

４月号で述べるべき感想はすでにスマホで伝えられて

いました。よし、５月もよいことがたいくさんあります

ように！西山 和宏               https://youtu.be/K_8_3QimZ7o?si=qK2cou1CgK_uzwQM 

２０２４八期会オンライン日記８４号 見せて頂きました。 

大石さん  

退院後 間もないのに 編集ご苦労様でした。 

第８４号も 隈元さんの楠声会合唱団演奏会 ご高齢にもかかわらず ５ステージも頑張って 

居られる記事、本田さんも回復され、寄稿が増えてきておられます。 

大石さんが 言われるように 病の記事も 暗さが感じられません。私も そのように感じます。 

今月号も LINE から 記事を 取り寄せてもらっているので、 読み応えあります。 

西山さんからの 前垂中国大使の文芸春秋への寄稿文 興味深く 読みました。 

中国は 一つ というようなことは 歴史的にみても 統一された時代はないように思いますが 

習近平には 通じない話です。  

今後 台湾問題 一層感心をもって 勉強していきたいと思っています。 

今月も ありがとうございました。            木場 祥雄 

 

木場さん 

 よく 知られた言葉に「富国強兵」があります。 

 明治 維新は、外国から国土を守るための「富国強兵」を進めるために行われました。 

今、 海外旅行を断念しなければならなうほどの日本の円安は、相対的に、国力が衰退していることであり、 

「強兵」のための国防費を増やすことは困難です。 

 日本は、令和 12 年度の食料自給率をエネルギーベースで４５％、金額ベースで７５％を目標にしています。 

つまり、５５％のエネルギーを食料購入費の２５％という大変割安な価格で購入するということです。 

最近のような為替相場では、この計画は根底から崩れます。 

消費者物価指数（CPI）では、価格変動が激しいという理由で食品を除いていますが、 

日本のエンゲル係数は非常に高いです。また生鮮食品の購入比率も高い。 

したがって、物価上昇目標２％と言われても、家計支出はそれ以上の影響を受けています。 

何十年ぶりの円安は国力の衰退を現わすもので、いろいろな国際比較で日本の順位は下がる一方です。 

されど、「陽はまた昇る」といきたいものです。      西山 和宏 



大石くん 

 4 月も今日で終わりですねぇ。ほんとに早いものです。 

今月の「八期オンライン日記第 84 号」では、私たちの楠声会の演奏会のことを大きく取り上げてもらって恐縮

しています。 

当日は、演奏会の後6 時から山形屋食堂で来賓や家族を含めて総勢 130 人を超える人数が集まって祝賀会が開かれま

した。           https://youtu.be/9WsrtCuNfd8?si=lm-ri1ziYzTJZavk （左クリックしてください） 

ここでも又、数曲歌ったりしたので、昨日今日は喉の調子がお

かしくなっています。いつものことですが・・・。 

 

 考えてみると、自分たちの年齢も忘れてお爺さんたちが集ま

ってやることではありませんね。  

案の定といいますか、あの後 最後のカーテンが半分くらい降

りたところで腰の痛さを堪えていたらしい私より若い団員が大

きな音と共に倒れてしまいました。 

一時、医者の団員たちが集まってきて大騒ぎになりましたが、

後で聞いた話では大事には至らなかったようです。 

（私も運動会で不名誉の負傷をしたので大きなことは言えませ

んが、お互い気をつけたいものです）   

                                              

 最年長 93 歳のお爺さん？ は数年前までは、ねんりんピックの水泳競技で優秀な成績を収めていたようですが、流石

にもう最近は泳いでいないそうです。 

大口高校の第一期の卒業生ですが、今回も東京から馳せ参じてみえました。少しは見習いたいですね。 

6 年前までの最年長者は 87 歳くらいでしたが、6 年ぶりの演奏会で 93 歳を筆頭に 91 歳も二人ステージに立っていまし

た。 

因みに玉龍卒 6 人は全て 80 歳超えです。司会のアナウンサーが「80 歳以上の方は挙手を願います」と言った時に相当

数手が上がりましたね。 

東京から見えた私より一級上の松井さん（セカンドテノール）は私たちの同級生でバレー選手だった女子の松井さんのお

兄さんです。 

今回、妹さんのことを聞いてみましたが、「妹は大阪に嫁いだが、69 歳の時、B 型肝炎で亡くなってしまった」とのことで残

念な話でした。 

 そういうことで悲喜こもごもですが、私も次の演奏会の 3 年後まで元気で歌えるのかどうか自信はないですが、まあが

んばってみます。                                                      隈元達雄 

隈元さん 

壮烈な戦いであったのですね 

確認をしていませんが、２時間連続休憩ないしであったとかか 

立っているだけでも大変なのに歌い続け、２時間といえば、全員１回はトイレに 

行きたかったはずです。 

これは、なんとか準備をなさっていたことでしょう。 

祝賀会では座り込む人が多かったのではないでしょうか。 

 年を忘れての素晴らしい１日であったことでしょう。         西山 和宏 

 

西山さん 

https://youtu.be/9WsrtCuNfd8?si=lm-ri1ziYzTJZavk


 実際は 1 ステージが終わるごとにカーテンが降りて、2 分くらいの間にステージでの立ち位置の交代がありま

す。そして２ステージ、3 ステージと繰り返されて、3 ステージが終わったところで 15 分間の休憩が入ります。 

その間に喉飴をなめたり水分を摂ったりして 4 ステージ、2 分でポジション交代、5 ステージとなりました。 

15 分間のハーフタイムがあるもののあっと言う間に休憩時間は終わってしまいます。 

ほんとに年寄りには過酷ですよ！ 

祝賀会は結婚式と同じような丸テーブルに座るので、問題はありません。 

逆にアルコールの勢いで元気が出る人間が続出しますよ。  

楠声会のラインには 2 次会、3 次会の写真が次々に入ってきました。              隈元達雄 

 

隈元さん 

 言われてみればなるほど、 

前列のあなたを見て高齢者だからかと思っていましたが 

出演者ならだれでも客席から見える所に立ちたいはずです 

観客も２時間連続では、トイレに行けない。 

 極度の疲労のところへアルコール、それこそ甘露 

生気回復でしょう。 

 みなさん、人生最良の日の一つであったことでしょう！ 

拍手喝采 

会場で聴いている方も最後には腰が痛くなってアンコール曲が終わってからもしばらくは立てませんで

した 

聞かせる方も聴く方も大変でしたね 

よく頑張られました！！ 

いずれも壮挙、快挙でしたね！！ 

 

八期会LINE より 

南郷コメント 

我々世代は１年じゅうゴールデンウィークみたいで退屈していますが？(退屈)何か趣味を持って動き回っている

方たちを見ていると元気でハツラツとしてますね、 

昨日の合唱団の中で最高齢の 95 才の方など平均年齢は皆さん 70 才以上だと思いますがカクシャクとして歌っ

ている姿は素晴らしいでした。 体を動かす事が何より健康で元気を続けて行く事がだと思います(元気) 

下池コメント 

高齢者合唱団、素晴らしい芸術！文化不毛のシラス砂漠に咲く老木の花。かなりの熟練度だが、音楽の先生が

多かとな？  

ずっと歌い続けんな、こん声は出らんど。声を出さん歳な者んな、ヒーヒーかすれ声か、たーだガラガラの老人声。

聞かならんど。オバッサン達ちゃ細か赤子声な。皆さん、太っとか声を出っしゃんせ、オラッびゃんせ。今いっき。 

南郷 

下池ドン(の)言うように声は歳と共に衰えるけど毎日声を張り上げて歌う事によつて防げるような気がします。  

声楽家や民謡や浪曲歌などです。 

声が衰えてきたらカラオケで歌って鍛える事が一番良いかもね。 

 僕はたまにウヲキングの途中で海に向かって大声で叫んでいますが周囲に人がいない(か)確認して、から叫んでいま

すが(？) 



西山コメント 

声帯は筋肉ですから、カラオケで鍛えるのは非常に良いそうです。ストレス解消にもなるでしょう。 

下池コメント 

カラオケで大声だすと、BGM が聞こえないからボリュームを大きく上げ、それがエスカレートして悪循環、耳がだ

んだん遠くなって、不治の聴覚障害者に。アーッ  ナンチ  と聞き返す声だけは大きくなって、ボイストレーニング

大成功。 

隈元さん 言われてみればなるほど、前列のあなたを見て高齢者だからかと思っていましたが出演者ならだれでも客席から

見える所に立ちたいはずです観客も２時間連続では、トイレに行けない。 極度の疲労のところへアルコール、それこそ

甘露生気回復でしょう。 みなさん、人生最良の日の一つであったことでしょう！拍手喝采 

 

西山さん 

 実際は 1 ステージが終わるごとにカーテンが降りて、2 分くらいの間にステージでの立ち位置の交代があります。そし

て２ステージ、3 ステージと繰り返されて、3 ステージが終わったところで 15 分間の休憩が入ります。 

その間に喉飴をなめたり水分を摂ったりして 4 ステージ、2 分でポジション交代、5 ステージとなりました。 

15 分間のハーフタイムがあるもののあっと言う間に休憩時間は終わってしまいます。 

ほんとに年寄りには過酷ですよ！ 

祝賀会は結婚式と同じような丸テーブルに座るので、問題はありません。 

逆にアルコールの勢いで元気が出る人間が続出しますよ。  

楠声会のラインには 2 次会、3 次会の写真が次々に入ってきました。

          隈元達雄 

下池 

北辰斜めな？ 懐かしかー。 同学舎の寮歌じゃったですよ。 

拳骨を突き出して、流星堕ちて棲むところ、と絶叫する前口

上が必ずついて元気最高潮。暗黒薩摩の気分満載、蛮勇

歌。コンパ飲み会必須。東京の連中も大好きで、いつもリクエスト。 

つい 30 年ばっかい前ずい叫んでいましたね。 

写真は 20 年位前、壇上で叫ぶ大先輩方、多分、七校〜東大エリー

ト官僚組の方々。本田どん、解説しっくれんね。 

下『北辰斜め』の歌 

https://youtu.be/kkwhQUAaYbE 

同学舎幹部 本田哲郎 殿 

隈元 

こん前の祝賀会でも、巻頭言をひっかいひっかい言うとがおったど。 映画 北辰斜めにさすところ でも巻頭言な

でっきたど。 

 

和枝 

大龍小の応援歌 むらさきにおう、暁月に 火を吐くしまや桜島 若き血潮に、燃えたって 大龍選手の生きたかし、 

これだけ口ずさみました♪私も元気をもらいました 私も元気をもらいました。下池さん、原盤嬉しい  あなたはあ

ちこちと ひらめく方ですね ありがとう 

 

本田 

下池どんはじめ、皆さんに！     

https://youtu.be/kkwhQUAaYbE


北辰斜めに、の歌は、同学舎の歌ではありません。   

昔の、全国に 8 校あった旧制高校の鹿児島の第七高等学校の造士館、 学生

寮、の愛唱歌です。  

最近まで、テレビで、放映されていた、日本寮歌祭で、いつもていました

ね？！   

この歌は、威勢が良いという事で、日本各地で、運動会などで、替歌とし ても、

歌われてきました。   

同学舎では、我々が入舎した頃、まだ、沖野先輩、東大卒で医師となつた、なとの七高卒の方が同学舎にお、同学舎の、

毎年恒例のファイヤー、ストウム、舎内の庭で開催、や、何時ものコンパなどで、古い顔などと共に、蛮声を張り上げて、

皆で歌ったものでした。   

 

ところで、帰郷後、本部の要請で、鹿児島のふるさと舎友会、東京では毎年開催されている、をやるようにとのことで ３

年おきに開催してかましたが、その時の写真ですね？！  

下池どん、自分は、この写真を持つていないので、手間をかけますが、コピーして、送ってくれませんか？  

若き日？の貴重な写真です。 よろしく！ 

 

隈元さん森さん西山さん大石さん 

八期会オンライン日記第８４号に関しての皆様のメール 読ませて頂いております。 

隈元さん 合唱団 演奏に関して 皆様のメール 興味深く読みました。 ビジネス 

関西在 故 松井さんの件 （八期同窓） 関西八期会で 何回か？お会いしています。 ６９才？で 他界されたとか 初

めて聞きました。 

西山さん 

私 ７０才？で  海外旅行は もう 卒業しています。 長時間の飛行機旅行は エコノミー症候群避けて 止め

ました。ビジネスクラスを利用すれば 

別ですが、経済的な要因あり、いつも 利用することはできません。 

令和１２年 食料自給率 ４５％ 目標？ 現在 ４０＆以下となっているようです？ この円安で 野菜など食料品の値

上がりはスゴイですね！      木場 祥雄 

 

https://youtu.be/3j002f_o9l8   左英字をクリック 

『大石ケイジの中国スケッチ㊶ 四川の旅 九寨溝を巡る』 

完成しました。 

以前に作った『中国旅遊』のリニューアル版ですが・・・ 

 

５月２日 

まだ『クマモト合唱団』のお話し LINE で続いています。 

https://youtu.be/K_8_3QimZ7o?si=vgFRF-OzJ1jqIWTu 

上をクリックして YouTube 動画を観てください 

下池 

朝からコーラス考： 長年の伝統か、素晴らしい仕上りですね！どなたのご指導だろうか？ これからも、斜向い

の西本願寺納骨堂に美声を届かして下さい。やがっちゃ楽すんで聴いちょんでなー。 ふと思ったですが、なぜ

男ばっかりか？ それが内規なら社会問題じゃ。鹿児島美風の男尊女卑、男女差別。ピアニストはこき使い放題。

https://youtu.be/3j002f_o9l8
https://youtu.be/K_8_3QimZ7o?si=vgFRF-OzJ1jqIWTu


オナゴん衆ゃソドをせんな。最高裁に告訴。南テレビは黙っちょっが。 それと目障り、皆さん真っ直ぐ客席を見らんで、人

前で緑 のアンチョコを堂々と見ていらっしゃる。長老高齢者の特権かな？ 間っ違ごわんごっ(目)。 

確かにアンチョコの文字が小さすぎるのか、眼のせいか、皆さん唄っている顔じゃないようですね。」 

隈元 

ほんのこて！ もうこん歳いなれば、全部を

暗譜すった無理ごあんど。  

私も、何百回もうとてきた前半の愛唱曲は、

暗譜でうとたどなあ。  

そいと、こん合唱団が 70 年続いたとは、男ばっかい

の色気無しの合唱団じやったからじゃなかろかいち

クマタツは、思うちょいもす。 

隈元 

私たちの合唱団は、年に数回小中学に出かけてスクールコンサートを行いますが、その後、先生方から子供たち

が書いた感想文が送ってきます。 その中には、思わず苦笑するものもあります。 曰く、講堂にはいると、おじい

ちゃん達がいっぱいいた。このおじいちゃんたちが歌うのだろうか。大丈夫かなあ？ と思ったが、歌は大変上手

だっから安心した。 子供は、率直でいいですね。 

５月２日 

隈元 2 日 

病気の話が、続きますが、演奏会後の火曜日の午後から発熱しました。水曜日の朝、起き抜けに息子が検査キ

ットで調べてくれましたが、見事に陽性でした。８度台の熱が続きましたが、今日になってやっと 7 度台になってき

ました。 

本田 

隈元さん、！合唱祭かおわつたら、コロナ陽性   ですか？  熱が下がったそうで、ひと安心ですね！   お大

事に！ 中欧病院の今村さまとは先生ですか？  私の主治医の先生は、竹井先生です、今度は、8 日が、予約

日です。 足の傷か急に増えて、痛さも増して、薬もグレードアップさました。両足共、ちんがらつの状態です。   

隈元 

本田さん 今村進一は、医者てす。ラサールから、鹿児島大学の医学部を出ています。私より二年下です。 

フロイデコール以来の仲間で、同じトップテノールで歌っています。 

 

永野 

隈元さん 本当に本当に、ご苦労様でしたー またこのたびは、私と本田哲郎さんのことお世話してくださり、有難う

御座いました♪ なんとなく、落ち着こうとする自分と、こころがみだれています 気持ちがおちつきます ご心配か

けてすみません。げんをもらいました。今村先生とお会いできたら嬉しいです^o^ 

本田 

隈元さん！ 今村先生をご紹介いただき、ありがとう！ やはり、循環器科の先生ナノですね！  永野さんも、冠

動脈の手術なのですね！ 私は、コレステロールが、固まっていて、化石化しており、それを砕き、外に出すことで、

2回にわけて施術されました。永野さん、大丈夫、今の医学を信じて、安心して、受けて下さい！ なお、森、大石さ

ん！ 20 は、透析のない日なので、参加できますが、今一体調との、相談、がありまふので、前日まで、出欠の連絡はい

たします。安部さんなとも是非、お会いしたいので、何とか出かけたいでふ。 

隈元 

今村進一くんは、内科ではないでしょうか。 いずれにしても、オーナー家の出身なのでいろいろ便利を図ってく

れるのでは、ないかなと思います。牧田くんの家族にも、そのようにしたと聞いたことがあります。 



下池 

あいば 2 時間も聞っかたはてそかろそな。折檻じゃろ。(歌) ところで、フロイデコールなる立派な名前の合唱隊、

本国のこん名曲も歌とやったろかい？ あっちん爺さん達っも良か声を張い上げっ、歩ゆん方も似ちょらいな。炭

鉱夫を地獄の坑内に送り込む激励歌。無事に帰れ、みたいな。宗教歌 がモチーフか。 

↓YouTube 動画 

https://youtu.be/lwz_dfxpeKo?si=kjWfFh_yan1RVIIe 

隈元 

下池さんが言うごっ演奏会に来てくれた人には、地獄の塗炭の苦しみじゃっろなあ。悪こつしたなあ。 爆笑！ 

炭鉱夫を地獄に送り出す歌は、よか歌じゃんど。 

 

永野 

隈元サントナンセイカイノで歌われた先生です．私と本田哲郎さんがお世話になっています。 

素晴らしいドクターを紹介していただいきました(素晴らしい)隈元さん有難う御座いました♪ 

https://youtu.be/K_8_3QimZ7o?si=vgFRF-OzJ1jqIWTu 

ステージ『我が人生に悔いなし』別バージョンを視聴者限定で作りました。 大石 

隈元さん出演『楠声会合唱団演奏会』感動のフィナーレを YouTube にアップ しました。 大石 

隈元 

大石くん 編集もバッチリですね。 あの感動の時間を思い出しました。ありがとう。 

3 日本田 八期歴史 LINE 

連休の後半になつて、昨日、川崎在住の娘が、正月に引き続き、帰省

してくれました。家内が、小生の看護に応生しているため、加勢のため、

帰って来れました。 

 こたらが頼んで、浅草にある、ヒメコの大好きなカニピラフも、土産に買って、

持つてくれました。 昨夜は久しぶりに上手い独得のカニピラフを食べる事が

できました。   

今日からは、あと何食の世界なので、鹿児島や加世田、伊集院などの名店め

ぐりで、何とか食欲不振が減退するように、娘の運転で、食べ歩きが出来そう

です。 

このところ、体重も 65 キロとなり、骨皮筋右衛門になつていますので、できる

だけ胃に詰め込みたいです。 

本田八期 LINE 

隈元さんと同じフロイデの仲間の先生なのですね！  今村病院との関

係の方ですか？  永野さん、お互いに頑張りましょう。  次の検診は 

９日間の予約済みです。 

５月の城ケ谷パーティ 

森 

２１日の安部さんを迎えての城ヶ谷パーティは当日市老連の総会が１

３時から中央公民館で開催され出席するため２０日に変更出来たらい

いのですが。どうでしょうか？ 

大石 

https://youtu.be/lwz_dfxpeKo?si=kjWfFh_yan1RVIIe
https://youtu.be/K_8_3QimZ7o?si=vgFRF-OzJ1jqIWTu


大石より 安倍さんの了解を得ましたので『城ケ谷パーティ』は 20 日に変更になりました。(了解)龍作さん、来れ

ますか？ 

 

永野 

おはようございます阿部さんのパーティー たのしみにしていたのですが 私の心臓に異変起こり きゅうきよ？心

筋梗塞 カテーテル手術にをすることになりました  欠席しますざんねんです  また元気になつたら 皆さんと

お会いできますのでよろしく 永野 

隈元 

永野さん 大変な事態です頑張ってきてください。永野さんと本田さんのことは、中央病院の今村くんに宜しくと頼

んできました。彼は、手帳に名前を控えていました。ただ彼は、桜島の病院の担当なので、鹿児島勤務は、週 2

日のであまり頼りにならないかもしれません。 

 

大石 

安倍洋子さんは妹さんとクルマ運転してふたり参加させて頂きたいとのことてす。永野さんに会えないのが残念と

のことてす。 イチローさんと交信しました。(下) 

隈元 

病気の話が、続きますが、演奏会後の火曜日の午後から発熱しました。水曜日の朝、起き抜けに息子が検査キットで調

べてくれましたが、見事に陽性でした。８度台の熱が続きましたが、今日になってやっと 7 度台になってきました。 

本田 

、熊元さん、！合唱祭が終わったら、コロナ陽性ですか？  熱が下がったそうで、ひと安心ですね！   お大事

に！ 中欧病院の今村さまとは先生ですか？  私の主治医の先生は、竹井先生です、今度は、8 日が、予約日で

す。 足の傷か急に増えて、痛さも増して、薬もグレードアップさました。両足共、ちんがらつの状態です。   

隈元 

本田さん 今村進一は、医者てす。ラサールから、鹿児島大学の医学部を出ています。私より二年下です。 

フロイデコール以来の仲間で、同じトップテノールで歌っています。 

 

永野 

隈元さん 本当に本当に、ご苦労様でしたー またこのたびは、私と本田哲郎さんのことお世話してくださり、有難う

御座いました♪ なんとなく、落ち着こうとする自分と、こころがみだれています 気持ちがおちつきます ご心配か

けてすみません。げんをもらいました。今村先生とお会いできたら嬉しいです^o^ 

 

５月６日  憲法記念日に寄せて。   本田哲郎 

 

  自分のブログを 15 年前から立ち上げて、毎年の憲法記念日に,５月３日には、その自身のブログに、自分なりに、

その時々の憲法についての感慨を含めて、自論を展開してきた。 

大学時代、法学徒の一員として、３年から４年に亘り、憲法問題を扱うゼミに参加して、此の興味ある「日本国憲

法」を学んできた。 卒論も「憲法第九条」の条項を扱った。 

 

それだけに、大学卒業後も、憲法について関心を持っており、ブログについては、年１回であるが、その時々の国民の世

論なども参考にしながら、自分なりの論陣を述べてきた。 

憲法発布後、７７年の経過とともに、日本の政治態勢、世論の動向なども、微妙に変化してきている事を自覚している。 



  今年は、昨年以来の何回も長くて辛い入院生活を得て、やっと４月初めに自宅に帰ることができた、病状との数々の

多くの病と闘病してきた疲れと、未だ治療中の両足の指の痛さに耐えながらの治療を受けているテイタラクであるし、此

のところ、正月に引き続き、此の５月の連休にも、娘が川崎から帰省してくれており、何かと時間的も余裕もなかったこと

で、３日の記念日の自論の書き込みができなかった。 

 

ここに期日は遅れたが、改めて書き込んだ次第である。 

 今年の当地の地元紙の南日本新聞の３日朝刊の報道を具に読むことが出来た。 

県内の方々の４月の世論調査結果が明らかに報道されている。 

 その結果、憲法改定には、時代に合わなくあったという声が６０％も超えていることが特徴となっている。 

いつも問題となっている第９条の戦争放棄と戦力不保持の条項は、見直しが必要であるとの意見が若干ながら半数を超

えている状況である。 

 これは鹿児島県民を対象にした世論調査の結果であるので、必ずしも日本国全体の国民の意志動向を反映している

とは即断できないが、やはり、時代にそぐはなくなっているとの世論の傾向も理解する必要はあろう。 

 此の憲法制定後、太平洋戦争後の日本国民の願いと展望で制定された世界に冠たる第九条の戦争放棄、戦力の不

保持の条項であるが、政府自民党の意向を反映した長年の自衛隊の戦力増強の施策によって、防衛予算も毎年のよう

に増強されている事熊が「時代に合わない」という国民の意向になりつつあるという事だと結論として、得られる国会対策

であろう。 

  自民党の憲法改定意向の長年に亙る、軍備増強予算の実施などの「成果」とも言える。世論の動向とみられると言っ

ても過言でないと思われる。例えば、武器製造・輸出などを国会で審議もせずに、強引に「閣議決定」して、実施している

政府の方針などが、それらに該当するであろう。 

 

はたして、此のような重要な事項を、自分らの都合の良いように、簡単な持論を展開しての「閣議決定」の下に、施策の

判断に及んで居る事、全く国民無視の最たるモノであろう。自国憲法を、維持・順守する義務がある政府、自民党、公明

党の立場の人達が、自ら憲法違反を犯す事を平気でやっている国は少ないであろう。 

このように簡単な持論を展開することに、微妙に反応してきた国民も「時代に合わない」などとマスコミの設問に応え方も、

考えなおして良いであろう。 

なぜなら、最近のメディアの論調も、右傾化の傾向が顕著であるとの指摘も言われており、公平性に欠く持論を展開して

いるメデアも多いとの評判である。 

 憲法問題を扱う事については、此の日本国憲法の成立過程、内容をよく理解されてから、自分なりの考えと比較しなが

ら、アンケートに応えたいモノである。 

全世界の中でも、基本的人権の遵守、戦争放棄、三権分立を高らかに表示した憲法は存在しないとの自負を持って自

国の憲法を判断してもらいたいものである。 

 

古市 ５月６日 

大石さん 相変わらず精力的にご活躍のことと拝察してます。二つの病院に入院し 2か月強ぶりに退院、し

やばのうまい空気を吸っています。とはいえ訪問看護が続いており、施設でのリハビリ強化にも取り組まねば

なりません。 

そんな状況であり、上高地に行けるのははやくて梅雨明け、場合によっては初秋頃になりそうです。 

とりあえずお知らせまで。  

 元気の塊かと思っていましたが驚きました。コルセット生活、ご苦労様でした。 

この年になると気持ちに体力がついてゆかないことがままあります。今回はその典型といえましようか。 



酒田市は北前船で賑わったみやびな街です。かって銀山温泉の帰り舞妓茶屋の「相馬楼」を目指したことがありました

が、あいにくと休日で果たせませんでした。機会があればと考えていたので、ご一緒できればと思っています。    

昨年 4，5月に帰ったきりだったので、7月か 8月頃、帰郷を考ていました。その際はお世話になります。 

、お互いリハビリに励みましょう。 

 

 NHK 連続テレビ小説「虎に翼」「共亜事件」モデルは？ 

 今日は５月 ゴールデンウイーク 如何 お過しでしょうか？ 

NNH 連続ドラマテレビ小説 「虎に翼」 見ています。 皆様 如何でしょうか？ 

このドラマは、日本初の女性弁護士・三淵嘉子の半生を描いたオリジナルストーリーだが、登場人物やドラマ中で起

こる出来事は忠実に基づいているものが多いと言われている。 

第５週「朝雨は女の腕まくり？」では、ヒロインである猪爪寅子の父 猪爪直言が贈収賄容疑で逮捕され、「共亜事件」とい

う政財界を揺るがす大汚職事件に巻き込まれる展開となっている。 興味深く 楽しんでみています。 

 

さて、この「共亜事件」というのは、私が 勤めておりました、帝人株式会社（ 入社 当時は 帝人人造絹糸株式会社）と 

関係あった１９３４年に実際にあった「帝人事件」をモデルにしたものであるということが DIAMONDO ５月３日号で見ました

ので、帝人 OBにも連絡メールしたものを 転送します。 興味あれば ご一読の程 よろしく お願いします。 

 

帝人 OB の皆様  

５月 ゴールデンウイーク 如何 お過しでしょうか？ 

NHK 朝の連続テレビ小説「虎に翼」は 日本 初の女性弁護士・三淵嘉子の半生を描いたオリジナルストーリーだ

が、登場人物やドラマ中で起こる出来事は忠実に描かれているものが多いと言われている。 

 

第５週「朝雨は女の腕まくり？」では、ヒロイン猪爪寅子の父。猪爪直言が贈収賄容疑で逮捕され、「共亜事件」という当時の

政財界を揺るがす大汚職事件に巻き込まれる展開となっている。この「共亜事件」のモデルは、１９３４年実際にあった「帝人

事件」と考えられるとインターネット 「DIAMOND ONLINE」５月３日号に 深澤 献：元ダイヤモンド編集部編集長 寄稿の中

で真相記事が出ていたのでご連絡します。 

 

「ダイヤモンド」１９６７年１１月２７日号の特集「明治１００年・日本経済史への証言」に、”帝人事件の立役者”とされた 永野 

護【１８９０年９月５日～１９７０年１月３日）の寄稿が掲載されている。 

帝人の取締役などを務め、多くの会社、政治家として戦後の運輸大臣の職責を果たした人物である。 

帝人事件とは、皆様 ご存知と思いますが、１９３４年に起こった帝人事件とは、台湾銀行の帝国人造絹糸（現帝人）株処分に

絡んだ増収賄疑獄事件のこと。政・財・官界の有名人が次々に拘留され、時の内閣が総辞職に追いやられる原因ともなる程、

日本の政治、経済、社会に与えた影響は大きかった。 

 NHK 連続テレビ小説「虎に翼」では，”共亜事件”という名前で登場し、主人公の猪爪寅子の父、猪爪直言が巻き込まれ、令

和のお茶の間にでもにわかに再注目されています。 

 

起訴された１６人の大物たちは、裁判前の予審ではほぼ全員が罪を認め、自白していたが、事件発覚から３年後の１９３７年

に確定した第一審判決では、起訴された全員が無罪となり幕を閉じた。 

判決文では、”空中楼閣”という言葉で、まったくの虚構の事件だったと断じられている。 

いまでは 帝人事件は”でっちあげ”だったことが判明しているようですが、 

帝人事件の詳細については、私が記すより、皆様方の方が、よく知っておられるかと思います。 



私は、「虎に翼」の「共亜事件」のモデルは、１９３４年に実際にあった「帝人事件」と考えられるという記事紹介に留めます。 

ありがとうございました。       以上                 木場 祥雄 

木場さんのメール読ませていただきました。 

読みながら松本清張作品『日本の黒い霧』を思い出すことでした。 

ぼくは朝ドラを観ていませんが『虎に翼』観てみたい気持ちになりました。 

木場さんがあちこち海外勤務をされていたことは聞いていましたが，あの「帝人」が勤務先だったこと，今もかつてのお仕

事関係の方たちとお付き合いがあることを知りました。 

 

木場さん 

NHK 連続テレビ小説も大河ドラマも、他のテレビドラマも長年観ておりません。 

日本の明治以降の歴史は汚辱にまみれたもののようですね。 

 

お金に絡む汚職贈賄、政敵を倒すための謀略、出世のためなら戦争も始める 

そのドラマの主人公の弁護士さんは正義の人でしょうが 

弁護士と言えば三百代言と揶揄されるように、かならずしも正義の人ではない偏見を抱いています。 

  

そのドラマ、事件から 100 年近く経過しているために、ドラマ化できたのでしょうね！ 

20 年後くらいには、昭和電工事件もドラマになるでしょうか？ 

松本清張が扱ったのは戦後の事件が主だったでしょうか？ 

 

ルクルート事件は、雇用関係に大きな影響を与え多くの非正規社員を生み出して今日に至っています。 

あの時、森さんは時効でした。今回も無関係とのこと。 

  

「虎に翼」という朝ドラが紹介されたとき、大海人皇子が、出家して高野山に去ったことを知った天智天皇が、 

「虎に翼をつけて放した」と言ったということを思いました。 

 「虎に翼」少しでも観てみたいと思います。 

  

そうなんですか？ 

壬申の乱のきっかけ（プロローグ）とも言うべき大海人皇子の隠遁事件に兄の天智天皇がそのようなコトバを

発したとは知りませんでした。この言葉はそんな大昔からある諺（中国からでしょうけど）とは知りませんでした。

勉強不足です。 

阿多について（八期会と八期東京歴史 LINE） 

下池 

阿多地方の詳しい古代史があったら面白いのに。あの辺は神話の里、万之瀬川河口は太古の海外交易の拠

点だったらしく、南洋系の産品遺物が出るとか。 

 

加工貿易もしていたとかで、その伝統か、今でも高橋部落は勤勉殖産でその名が高い。  

天皇家の始祖、コノハナサクヤ姫もご当地の出、きっと南洋系渡来人の美女だったと地元の鼻は高い。 

 

多分、中央勢力の政略結婚でこの地を従わせ平定したことでありましょう。 本当か分からないが、小泉純一郎家の出自

も付近の万世の渡来系とか。バンセイの語呂もなんとなくアチラ風みたいな。 



マンセーか、バンザイか？ 当時、どんな舟で往来したか、解明が待たれます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

本田 

下池どん！ 阿多地域に興味があり、古代史の件ですが。  

阿多周辺の田布施寄りに、薩摩半島では、2 番目に高い金峰山が、あります、  その金箔山周辺で育った主

人公を、題材にした、南薩をとりあげた、（隼人物語)の長編しようせつ 

 

大石 

むかし、秋目に釣りに行く時，吹上浜海浜公園の方に折れる三叉路か？右折の際【阿多】の文字を見てハンド

ルを切っていました。何度か，この辺でクルマを止めて歴史散策をして見たいと思うこともありましたが、釣

り の高揚感には負けました。それほど阿多地（阿多一族）に興味津々です。 

因みに「こう言う説もある」 神話の「天孫降臨」から神武天皇の「東征」までの真相に薩摩半島の［阿多］の絡みと

［笠沙］〜木花咲耶姫伝説 そして，インドネシアの原始人の渡来（薩摩半島へ）の説… まぁこう言う考えもあると…読

んでみませんか？ 

匿名 

桐野さんのお話は面白い…、私の父親も阿多田布施村の出、戦時中は長く疎開していました。本田さんの資料は

難しくて途中で止めました。 

路は砂浜で馬が交通手段、馬小屋に何頭もいて父親が戦地から帰る迄暮らしました。８ジュウ年も前の話し！鮮

明に憶えて居ます、秋目も記憶の中に。 

本田 

上の書き込みの前に書いた文面がありましたが、消えているので、追加で書きます。   

 自分の父親の妹が、阿多家に嫁に行っています。 そこの 従兄弟のひとりに、歴史がすきな輩がいて、自分の

家の家系図をしらべたら、島津家に屈服したり、それより、相当昔の天孫降臨の阿多一族が登場したりして、阿



多家のルウツが判明しないと嘆いている輩もいます。  この基準もひとつの参考資料になるでしよう。 

本田 

阿多一族の新聞記事のなかに出てきた、伊集院の、恋の原値域には、人工透析の仲間がいて、週 3 回の透析

日の、病院さしまわしの車の同乗者でもある方が住んでいる地域が、恋之原というは、ロマンチックな地域名と呼

ばれています。伊集院の町外れの高台の茶畑の覆い地域です 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

匿名 路は砂浜で馬が交通手段、馬小屋に何頭もいて父親が戦地から帰る迄暮らしました。８ジュウ年も前の話

し！鮮明に憶えて居ます、秋目も記憶の中に。 

 

本田 

隼人物語の中身ですが、薩摩半島第 2 の高さの山である田布施の道の駅の日本そばのオイシイ見せるがある、

勝る後に聳える金峰山近くに育つた 古代のじゃ 

 

匿名 

ばんせいですネ！高橋部落の出自だったよゥな…、うろ覚え。。父方祖母が鮫島、小泉さんのご先祖イレズミの

ヤクザさんと繋がり有ったのでは～聞いていました。子供の頃お盆は毎年連れて行かれ嫌いな処でした。 

大石 

大昔と言えばいつ頃なのだろう。 貴女のご先祖さまの居住地に阿多隼人族が住んでいた頃の物語『隼人物語』

知っていますか？ 作者は本田さんや下池さんの友人（同学年）が書いた長編小説です。 題名は『隼人物語』ぼ

くは霧島のタウン情報誌に連載（4 年ほど）された時読みました。 でも途中虫食いのように途切れ読みですが。 

Amazon で調べてみたら今ないそうです。 古墳時代から飛鳥時代辺りの物語（すごいむかし話です。古代人のラブスト

ーリーです） タウン情報誌がどこにあるのかわからないけど興味があるなら探してどんな物語なのか切り取ってコピーし

て送ってみましょうか？ 

本田 

長編小説を書き上げた、鶴丸の同級生であり、同学舎の舎友でもある(、)貴兄もご存知の尾辻正見 君(早稲田大学

政経学部卒)、ペンネーム世路蛮太郎は学生時代から、文学者でしたが、かれが、現役を退いた後、約 15 年後に、

その隼人物語を脱稿して、今も、取り寄せであれば、書店で取得する事が、できます。    

この本は、正に、薩摩半島の古代史、 ソノモノです。   

彼は、学生時代から、ドン・キホーテに心酔して、仕事に邁進しながら、ドン・キホーテ協会の重慎でした。仕事をやめて

からは、セルバンテス文庫を自宅に造成して、ドン・キホーテに関する書籍や、資料なとが、展示されていました。   

彼の生き方は、大学を出てから、東京の出版社から、ＫＴＳに入り、東京営業所から、KTS 開発の社長と、歴任した。 



最終的には、彼はやはり小説家でありたいようでした。   

この隼人物語の本も、彼の心血を注いだすばらしい小説であると想っています。 

本田 

尾辻君は、最初、モシタアンきりしまという、月刊タウン

誌に連載して、２年あまりの期間を要して、掲載されまし

た。  

完成後は、下に書きます、同じタウン誌の編集で、単行本として、

１冊 2000 円で、売られています。  

 (株)国分進行堂  霧島市国分中央 3--16--33 電話、

099-45-1015 なお、お近くの書店に取り寄せ依頼でも、取得で

きるそうです。   

彼とは、城西中学でも、鶴丸でも、良く付き合ってきた仲間であ

り、残念ながら、昨年彼は逝去されています。 

 

大石 

『もしたんきりしま』という薄いタウン情報誌はとても内容

の濃いタウン誌ですね。 

 市内では入手できないので霧島駅を利用するスタッフ

のお姉さんを通して入手していました。 

 郷土史の連載物が多くて、中でも『隼人物語』と八期仲間の中村くん（２組）のお兄さんの中村明蔵さん（『隼人の古代

史』）の古代史シリーズが好きで愛読者のひとりでした。  

本田さんのお仲間の『隼人物語』は正直言ってスラスラと読むには力作すぎて時々手に入らない月が連続するとその間

隔分が分からず飛ばしてしまいました。  

マイナーな地方のタウン誌のなかでは内容の密度の高さでは本屋で買える『リープ』や『タウンかごしま』などより断然読

み応えがありました。 

本田 

 大石様のの愛読書とは、おそれいりました。   

隼人物語は、サツマ半島第二の高さを誇る金峰山の麓に生まれた兄弟が、アチコチの古代史を飾る各地を巡り

ながら、古代史を語っています。  

彼の、古代史にかける資料、分析、文章(化には、てちます。  

彼の ご先祖は今の南さつま市、加世田市ですが、この隼人物語に次いで、南薩鉄道を題材にした小説も表しています。

彼の兄も、南日本新聞の論説委員でした。 

 

「台湾有事」中国の本当の狙い 

習近平が謳う「平和的解決」は危険なシナリオだ 

（聞き手 城山英巳・北海道大学大学院教授） 

垂 秀夫 前駐中国大使・立命館大学教授 2024/05/09 

西山ワード版をお送りします。 今年 5月 20日には頼清徳氏が新総統に就任します。台湾問題の「平和的解決」を謳

いつつ、虎視眈々と統一を狙う習近平国家主席にどう対峙するのか。日本の安全保障に直結しますから、注視しなくてはな

りません。 

https://bunshun.jp/bungeishunju/author/658a6710a53aef8146000005


 

“裏情報”からダイヤモンドを．．．頼清徳氏（左）と蔡英文氏（下写真） 

 垂秀夫氏（62）は 40 年弱の外交官生活で、中華圏ばか

りで勤務してきた異例のキャリアを持つ。 

連載の第 5 回では、国家安全維持法により自由が制限さ

れた香港が抱える課題と、中国の脅威に晒される台湾の

現状を語る。  

香港の総領事館に赴任したのは、一等書記官として充実し

ていた北京勤務を終えた直後の 99年 1月です。北京時代

に書いた「情報電」という特別な公電は、いわゆる「垂情報」

として内部で読まれ、私の情報収集力は高く評価されるよう

になっていました。 

ただ、英国から香港が返還されて間もない時期でしたから、一国二制度の実情を香港で見てみたいと考えていました。

そうした中、香港総領事館の山上信吾総務部長（後の駐豪大使）が、総領事館に来ないかと声をかけてくれたので

す。 

 当時の総領事は、髭がトレードマークの槙田邦彦さんです。厳しいながらもユーモアに溢れた素晴らしい総領事で、山

上さんと私は「助さん格さん」のように槙田さんを支えました。山上さんの担当は「表ルート」で、行政長官の董建華氏や

陳方安生（アンソン・チャン）政務長官らの秘書を押さえていました。 

 

 一方、私の担当は「裏ルート」です。当時の肩書は「調査部長」でしたが、「調査」は中国語でインテリジェンスを指す

ので、警戒されないように「政務部長」と名乗りました。香港での情報収集の仕事は本当に楽しかった。玉石混交の「香

港情報」を集めながら“ダイヤモンド”を探していく。新たな情報源も積極的に開拓していきました。 香港の英字紙「サ

ウスチャイナ・モーニングポスト」のチャイナデスクで、後に秋田の国際教養大学教授になった林和立（ウィリー・ラム）氏

というチャイナウォッチャーがいます。中国問題を英文で発信するので、英語圏から高く評価されていました。彼と初め

て会う直前、人民解放軍の情報機関トップである総参謀部第二部の姫勝徳部長の失脚情報を入手していたので、

「知っているか」と林氏を試したところ、半信半疑で「知らない」と言う。ところが数週間後、それがライバル紙に報じられ

ると、その日に林氏から電話があり、「ぜひ会いたい」と。以降、日中関係に関して、日本の立場をよく理解した記事を

書いてくれるようになりました。香港では、台湾の情報も積極的に収集しました。中国政府の駐香港連絡弁公室（事務

所）で台湾事務部長を務めた刑魁山氏とは二、三カ月に一度、意見交換。彼は中国と台湾が「一つの中国」について

協議した「92年コンセンサス」にも関わったと言われた大物です。時には北京や上海、廈門（アモイ）、マカオにも飛ん

で積極的に意見交換を行いました。 中でも、シンクタンク「上海東亜研究所」の章念馳所長は、何度も情報交換した

仲です。祖父は、1905年に東京で頭山満や宮崎滔天らの支援を受けて作られた政治結社「中国同盟会」に深く関わ

り、孫文、黄興と共に「革命三尊」と呼ばれた章炳麟。孫の章氏は、江沢民国家主席の師匠だった汪道涵元上海市長



の懐刀で、当時の対台湾政策で最重要のキーパーソンの一人でした。香港時代に培った人脈は、その後も長く台湾を

分析する上での確かな視座を提供してくれました。 

 05年 3月、中国が採択した反国家分裂法には、平和統一の可能性が失われた場合は、「非平和的方法」を取れる

と明記され、世界中のメディアや専門家は「武力統一するための法律だ」と大騒ぎしました。ところが、中国の実際の狙

いは真逆で、台湾の独立は許さないが、むしろ「平和的解決」を強調したかったのです。多くの専門家はそれを把握で

きていませんでしたが、私は前年春、同法の起草委員会の某委員から立法趣旨を直接聞いていたので間違うことはな

かった。私と同様の見方をしていたのは、台湾の情報機関と米国務省の情報調査局（INR）だけでした。 

“イナゴ”が香港を分断させる 

 着任当時、北京（中央）は比較的上手に香港を統治していました。香港特区政府の課長級以上は、北京の公務員

養成機関「国家行政学院」や清華大学などに通い、マンダリン（北京官話）を必死に勉強して北京と同化しようとしてい

た。一国二制度は着実に浸透しつつあると感じ

たものです。天安門事件で海外に逃げた香港

人も、相当多くが戻り始めていました。 他方、

“中国人の坩堝（るつぼ）”であるが故に、様々

な問題も抱えていました。親イギリス系や親北

京系に加え、国民党系も残っていましたし、天

安門事件で北京から逃れてきた人々を支援す

る「香港市民支援愛国民主運動連合会」（支連会）や香港民主党の活動も活発でした。ただ、「民主派」も多種多様で、

後に民主党の党首になる何俊仁（アルバート・ホー）氏のように、尖閣諸島への上陸を試みるなど、徹底した反日派も

いました。 香港問題の本質については、多くの人が誤解しています。政治問題（民主化抑圧）に西側の関心が集まっ

ていますが、市民の最大の関心は政治問題ではなく、民生（社会）問題です。その背景には、香港返還前より、中国本

土の者が合法的に香港に移民できる仕組みがあります。返還前の 95年からはこの数（割り当て）は 1日 150人に増え、

現在も永住資格を持つ「新香港人」が増加しています。彼らは一般的に生活水準が低く、多額の社会保障費がかかる。

学校でのいじめも頻発するなど、深刻な社会問題をもたらしています。 



 加えて、年間 3000万人を超える「イナゴ」と呼ばれる中国本土からの旅行客が香港に押し寄せます。質の高い医薬

品や生活用品などを買い占めていく彼らに、香港人は強い圧迫感と不満を感じているのです。さらに、中国本土から数

多くやってきた、いわゆる「赤い資本家」たちが、以前から香港に住む富裕層とぶつかり、資本家間の分断も起こってい

る。こうした社会の分断が、現在まで香港が抱える矛盾の本質と言えます。 

 それが如実に現れたのが、19年の大規模抗議活動です。日本を含め西側メディアは香港市民が一様に民主化を

要求しているように報じましたが、それは誤りです。数百万人の市民が支持したのは一時期だけで、デモ隊が香港空港

を占拠するなど強硬な姿勢に出ると、すぐに熱が冷めていきました。純粋に民主化を求めたのは、運動の最前線に立

つ学生だけだったのです。 当初、市民が支援したのは政治的な理由ではなく、新香港人や“イナゴ”への不満が高ま

っていたからです。香港大学の世論調査では、「最も関心を寄せる問題」という設問に、民生問題、政治問題、経済問

題という三つの選択肢が用意されていますが、アジア通貨危機の時代を除き、大多数は民生問題を選択。政治問題

は、雨傘運動の頃まではほとんど関心を示されていませんでした。 習近平氏は、香港警察を使って民主化運動を弾

圧しましたが、問題の本質を見誤りました。強権的に対応したことで、かえって政治への不満を高めてしまったのです。

同じく香港大が実施している「あなたは中国人ですか。香港人ですか」と尋ねる世論調査では、「中国人」と答える香港

人の割合が近年で最も高かったのは北京五輪が開かれた 08年でしたが、最近は低下を続けています。習氏が、最も

重要な国家戦略目標に位置付ける「国家安全」を香港にも適用し、対応してきたことの現れです。 

いま、香港は経済的にも曲がり角に立っています。これまで、西側からの資本の窓口として中国全土を支えてきました

が、近年の中国経済はあまりにも深刻な状況に陥っています。中国では、昨年の外資企業による直接投資は前年比

で 82％減。外資にとって「大陸へのゲートウェイ」だった香港の地位低下は避けられません。将来を占うにあたり、今後

の注目点は、一国二制度の下での香港の法の支配が、これまで通り維持されるかどうかにあるでしょう。 

李登輝氏のパスポートを保管 

 当時、最も大きなトピックは前年に総統を退いた李登輝氏の訪日でした。「政治目的だ」と牽制する中国政府に対し

て、李氏は心臓病専門医の治療を受けるために来日を希望していた。当時の台北事務所トップは山下新太郎所長で

した。凜とした気骨を感じさせる山下所長は、人道的な問題と捉えて賛成しましたが、河野洋平外相や橋本龍太郎元

総理ら自民党のメインストリームは日中関係に配慮して反対の姿勢を崩しませんでした。私が台湾への赴任前に槙田

局長に挨拶に行った際、槙田局長に反対派の野中広務前幹事長から電話がかかってきたこともあります。 赴任直後、



山下所長が李氏の側近で、後に対日交流窓口「亜東関係協会」の会長になった彭栄次氏を台北事務所に招いて東

京の厳しい状況を説明することになり、私も同席しました。ただ、彭氏は納得がいかないという姿勢を変えず、結局、3

人で李氏の自宅を訪ねることになりました。この時が私と李氏との初対面でした。後に李氏は私が母校・京都大学の後

輩だと知ると打ち解けてくれ、何度もお目にかかることになります。しかしこの時は、日本政府の対応を厳しく𠮟責されて

しまいました。 仕方なく、「とりあえずパスポートは預かっておこう」ということになり、李氏のパスポートは約 10日間、私

の机で保管することになりました。日本政府は「正式なビザ申請ではなく、受理したとは考えていない」という苦しい主張

をしました。李氏訪日の件は毎日のように新聞の一面で報じられていましたので「着任早々、とんでもないことに巻き込

まれた」と感じたものです。 そうした中、日本国内で動じなかったのが谷野作太郎前駐中国大使でした。李氏の入国

を認めなければ対中軟弱外交のイメージが定着し、ひいてはチャイナスクールへの不信感を増大させてしまう。谷野さ

んは水面下で福田康夫官房長官を説得するなど尽力。結局、訪日は実現します。中国にも臆せず、国益に基づいて

行動する谷野さんの毅然とした姿勢は、私が後に大使として中国と対峙する上で原点にもなりました。 

 当時の台北事務所が力を入れていたのは、経済や文化面の交流でした。台湾の有識者を日本に招聘する活動もし

ていましたが、多くは日本文学などの研究者で政治とは距離を置いていた。私は、実務面での交流も強化しなくてはな

らないと考えました。 真っ先に取り組んだのが、台湾警察との関係構築です。邦人保護のためにも警察との関係性は

重要。台北事務所に出向していた警察アタッシェの力を大いに借りました。日本の警察庁長官に当たる警政署署長の

王進旺氏を日本に招聘したこともあります。警政署署長を招くのは交流協会として初のことで、日本の警視総監と面会

する機会も設けました。 また、私が赴任していた時、台湾の外事警察は夏に日本語学習の研修を開くことにしていた

ので、彼らに日本語教師を派遣することにしました。当時、台北事務所には 5人の日本語教師が所属していましたが、

彼らは現地の大学で学生に授業をしていました。ただ、台北事務所に所属する以上は、事務所が必要とする相手に日

本語を教えてほしいと説明し、納得してもらいました。 また、台北事務所には警察庁をはじめ各省庁からの出向職員

がいたので、司法や立法など日本の諸制度のブリーフィングもしました。台湾の外事警察が準備した約 1カ月の研修の

冊子を見ると、事務所職員が全員「先生」と登録されていた（笑）。 

 警察以外にも、台北事務所の 2階を教室にして、台湾政府の職員に日本語の授業をしました。当局と交渉して、政

府の正式な研修として認めてもらうと、各省庁の局長級以上の職員だけでなく立法委員（国会議員に相当）まで参加し

てくれました。 重要な政治家には、総統府で出張授業も実施。官房長官に当たる総統府秘書長だった邱義仁氏に

加え、行政院秘書長や民進党秘書長にも教える予定だったので、「3人の秘書長が日本語を学ぶ」と、台湾メディアが

ニュースを流したこともあります。 邱氏は米国政府の人脈も豊富で、後に蔡英文氏が当選した総統選では選挙参謀



を務め、外交・安保政策に大きな影響力を持っていました。この頃に邱氏と知り合い、後に親友と呼べるほどの関係を

築けたのは、外交官として大きな財産になりました。 生徒の中には、今では政権中枢にいる政治家もいます。蔡政権

の林佳龍総統府秘書長や、頼清徳政権で副総統になる蕭美琴氏には自宅に教師を派遣。蕭氏は神戸生まれですか

ら日本語は少し出来ましたが、さらに上達したのはこの時の“家庭教師”のおかげもあるでしょう。 

 情報収集面で参謀役だったのは、台北事務所の専門調査員だった柿澤未知氏です。現在、台北事務所の総務部

長を務めていますが、当時から台湾に関して豊富な知識と人脈を持っていた。柿澤氏から紹介されたのが、国立政治

大学教授だった呉釗燮氏。彼は蔡氏の知遇を得て、蔡政権で国家安全会議秘書長や外交部長を務めています。彼

とは今でも折に触れて連絡を取り合う間柄です。 山下所長の後押しも心強かった。「君はナンバー2なんだから挨拶

してきなさい」と勧めてくれたので、李登輝政権で総統府資政（顧問）を務め、対中交渉で活躍した辜振甫氏を訪問。

両岸関係に高い関心を持っていた私にとって、辜氏から直接話を聞けることはとても貴重な機会でした。 

 陳水扁総統にも何度かお目にかかりました。山下所長が陳総統と車いすの夫人・呉淑珍氏を公邸に招いたこともあり

ます。夫妻は常に自然体で、呉氏が「あなたね……」と陳氏を𠮟ることもしばしば。家庭での立場は夫人のほうが上のよ

うでした。一方、陳氏は日本に対して忌憚ない意見を語ってくれ、当時、チャイナスクール外交官の個人的な不祥事

が報じられていたこともあり、チャイナスクールの在り方を厳しく批判したことがとても印象的でした。 

 そんな陳氏ですが、大舞台ではガラッと人が変わります。特に選挙演説ではオーラすら感じるほどの迫力で、大観衆

をワッと盛り上げる。その姿は目に焼き付いています。 台湾は親日の国だと思われがちですが、実際は必ずしもそうと

は言えません。現在、人口の1割強は蒋介石と共に渡ってきた「外省人」の子孫が占めますが、彼らの中には、中国本

土より激しい反日派もいます。 毎年、南京虐殺などの記念日には必ず反日デモがあり、台北事務所や日本人学校の

前で日本国旗を燃やし、建物に向かって卵を投げ付ける。日本人学校への登校時、子供が車から降りるところに、デモ

隊が小泉純一郎総理のポスターを敷いて“踏み絵”をさせようとしたこともあった。主導したのは、選挙で外省人の票を

狙う地方議員でした。 

 赴任時、第三政党だった親民党の金介寿台北県議が取り巻きと共に台北事務所によくやってきては示威行動を取

っていました。ある日の朝も金氏は五、六人を連れてきました。門の前に約 20名の台湾警察がずらりと並んで守ってく

れましたが、私が監視のために門に近づくと、金氏が「親民党」と書かれた選挙カーの上から、「あそこに立っている秘

書長（総務部長）の垂は中国語も台湾語もペラペラで、アイツが最も悪い奴だ！」と喚（わめ）き始めた。私が不注

意にも彼に近づくと、取り巻きの一人がいきなり唾を吐きかけてきたのです。唾は警官の間をすり抜け、私の



背広の胸の辺りにかかりました。「ちょっと、どいてください」 私は警察官にそう告げて、唾を吐いた取り巻きの

元に向かいました。当時 40歳で血気盛んだったこともあり、その蛮行に強い憤りを覚え、つい殴りかかろうとしてしまい、

揉み合いになったのです。その様子をデモの取材に来ていた台湾のテレビ局が撮影。その日は朝から晩まで、延々と

ニュース番組で流されました。 これで台北事務所に批判が殺到するかと思いきや、その逆でした。午後になると、すぐ

に游錫堃行政院長（首相）の筆頭秘書から電話がかかってきました。「游院長の指示で電話しました。あってはならな

いことが起きたことについて、政府として謝罪します」 テレビ局は最初に唾を吐かれた経緯も報じていましたから、

私の怒りに理解を示してくれたのでしょう。 ほどなくして、一般のおばあさんからも電話がかかってきた。日本語で、

「アイツらは台湾人ではない。台湾人を代表して謝罪します」と。行政のトップと一般庶民の両方から謝罪されたわけで

す。 私はかねてから、こうしたデモはいつか大問題に発展する危険性があると心配していました。親民党に対しては宋

楚瑜主席と直接会見し、「親民党は反日の党か」と抗議しました。また、事件後、警政署の王進旺署長に、「法に則っ

て規制しないのはおかしいのではないですか」と伝え、日本人学校の校長にも、警政署内部の検討会議に出てもらい、

窮状を訴えてもらいました。結果、日本人学校や台北事務所の建物の周囲では、抗議活動を禁止する条例を作って

もらえたのです。 

前原元外相が掛けた一本の電話 2度目となる台湾赴任は 16年 8月からです。冒頭で述べ

たように、後押ししてくれたのは菅官房長官です。きっかけは外務審議官の秋葉剛男氏（現・国家安全保障局長）と、

京大の高坂正堯ゼミの1年後輩でもある前原誠司元外相らとの食事会でした。私は若い頃から眼の病気を患っていて、

一度、台湾にいる中国医学の医師にかかってみたいと思っていました。ただ、専門の医師によると、「最低でも半年は

台湾に滞在する必要がある」と。食事の場でその話をすると、前原さんが突然、「トイレに行く」と席を立った。どうやらそ

の時、菅さんに電話して、「台湾に行かせてやってください」と言ってくれたようです。翌日、菅さんから官房長官室に呼

ばれ、「前原先生が言っていたのは本当か？」と尋ねられたので、「一度、台湾での治療を試してみたいです」と率直に

伝えました。 そういう経緯があったので、赴任後は菅さんとも密に連絡を取り、台湾の要人が非公式で訪日した際には、

菅さんに紹介していました。 

総統府で写真個展を開催 2度目の赴任は、馬英九総統が 8年間の政権運営を終えた直後でした。

日本ではあまり知られていませんが、馬氏は尖閣諸島を政治問題化させるきっかけを作った人物です。08年 6月、尖

閣諸島周辺に台湾当局の巡視船 9隻を派遣して日本の領海を侵犯しました。それまで中国は尖閣に手を出さなかっ



たのに、これをきっかけとして同年 12月に初めて公船を派遣し、領海侵犯に及んだのです。この時を振り返って、「馬

氏だけは絶対に許せない」と怒りを露わにする外務省高官もいました。 台湾に赴任する 4カ月前の 16年 4月には、

海上保安庁が沖ノ鳥島沖の排他的経済水域内に侵入した台湾の漁船を拿捕する事件が発生しました。すると退任が

決まっていた馬氏は、退任後も効果を持つ総統令を出して排他的経済水域に公船を派遣したのです。私は「絶対に

やめさせる」と決意し、蔡英文政権発足前から、政権移行チームに接触。同年 5月に政権が発足すると、蔡氏はすぐ

に公船を撤退させてくれました。 蔡政権発足後は、先に述べた「対台湾戦略」に基づいて交渉を進めました。尖閣及

び沖ノ鳥島周辺の漁業問題や、東日本大震災後に禁止されていた福島など 5県からの食料品輸入再開も含まれま

すが、これらは現場の担当者レベルでは落とし所を探るのが難しい。私が関われば、邱義仁氏が出てくるので、政権中

枢と直接話ができるメリットがありました。 当時の台北事務所代表は、私が若かったころからずっと可愛がってくれた兄

貴分の沼田幹男氏でした。私のように特殊な形で仕事をする部下がいたらやりにくいはずですが、沼田さんはいつも「垂

のおかげだ」と立ててくれ、非常にやりやすい環境で仕事をさせてもらえました。 台湾勤務は 18年 7月に終わりますが、

帰任直前には嬉しい出来事もありました。邱義仁氏は私の趣味が写真だと知っていましたから、「日本に帰る前に垂さ

んの写真展を開催したい」と言ってくれたのです。蔡氏の副秘書長だった姚人多氏が「総統府でやればいい」と提案し

てくれ、18年 5月に個展「海島之国」を開催。オープニングセレモニーには、邱氏だけでなく、陳建仁副総統や呉釗燮

外交部長ら錚々たる台湾の要人が足を運んでくれたのです。 帰任直前の6月には、呉外交部長から「総統の勲章授

与を検討したい」と打診されました。ただ、当時はまだ沼田さんももらっていませんでしたし、さすがに台湾から勲章を受

けるには外務本省の了解が必要でした。結局、この時は丁重に辞退しました。 ところが今年 3月下旬、再び総統府か

ら打診があり、今回はお受けすることにしました。授与式は 5月上旬。蔡総統からいただく予定で、大変名誉なことだと

思っています。 

 今年 3月、中国海警局の船が、台湾の設定する金門島沿岸の禁止水域に史上初めて侵入した。金門島は大陸と

最短で約 2キロの距離にある“最前線の島”だ。垂氏は台湾有事の行方をどう見ているのか。 

 台湾有事は、多くの人が事の本質を見誤っています。金門島は台湾と中国大陸を結ぶ“へその緒”です。蒋介石が

国共内戦の際に死守したのは、当時は大陸への反転攻勢を仕掛ける意志があり、“へその緒”を繋げておく必要があっ

たからです。逆に毛沢東は、台湾を繋ぎとめるためにも“へその緒”を切ることはできなかった。ただし、今は違います。

台湾独立を志向する人の考え方は容易に察しがつきます。金門島を必ずしも死守する必要はないのでしょう。 そもそ

も金門島には、経済的な価値はほとんどない。中国としても金門島を攻めることで国際的な非難を浴び、大陸から外

資系企業が引き上げるなら割に合わないでしょう。 



 台湾問題のボトムラインは、あらゆる可能性に配慮し、準備を怠らないことにありますが、私は、短期的に中国が武力

行使に踏み切る可能性はほとんどないと見ています。「習氏のレガシーづくりのため」武力行使に踏み切ると説明される

ことがありますが、18年に国家主席の任期制限を撤廃したことで、実質的な任期はなくなりました。焦る必要はないの

です。また、1984年に英中共同声明に調印し香港返還を決めたことが鄧小平のレガシーの一つになっていますが、実

際に返還されたのは没後の 97年。つまり、「統一までの道筋を作る」ことさえできれば、習氏のレガシーになるということ

です。 他方、悪化する経済への不満を逸らすために戦争を仕掛けると見る向きもありますが、その見方にも疑問を感

じています。習氏は最優先の国家戦略目標である「国家安全」について、非常にうまく進めているつもりです。国民から

の反発などないと考えていますから、不満を逸らすための戦争などあり得ません。 

 それに中国軍の汚職は依然として深刻です。昨年は、李尚福国防部長が失脚。燃料の代わりに水がミサイルに注入

されていたことなどが発覚したロケット軍の汚職も報道されています。実態はガタガタで、とても戦争ができる状況ではあ

りません。国際社会に目を向けても、台湾がこれだけ支持、同情されている時代はかつてあったでしょうか。両岸の軍

事バランスを考えても、今後、中国の優位性は高まる一方ですから、慌てて武力行使をする理由はないのです。 

 ただ、本格的な武力行使はなくとも、海上封鎖は現実的

な脅威として考えられます。これをされると台湾は脆い。石

炭などの備蓄は多少あるものの、LNGは 1週間程度しかあ

りません。台湾はエネルギー消費の 9割を化石燃料に頼り、

そのほぼ全てを輸入しています。ガス消費の 8割は発電向

けで、LNGへの依存が拡大している。海上封鎖でエネルギーが輸入できなくなれば、即座に危機的状況に陥ります。 

 台湾有事は、米国の動向にも大きな影響を受けます。今年 11月の大統領選でトランプ前大統領が当選すれば、米

中関係は厳しくなる可能性が高い。トランプ氏のことですから、台湾を巡って中国と何らかのディールをする可能性は否

定できない。台湾としては台米関係に一層注力する必要があるでしょう。台湾の強みは半導体です。これは、単に経済

安全保障の一分野にとどまらず、実際の安全保障の根幹にも関わる。トランプ氏が台湾の戦略的な重要性を理解でき

るかどうか。今後の両岸関係を占う大きなポイントと言えます。歴史的に見れば、米中は「闘争」と「安定」を繰り返して

きました。「闘争」だけだと考えていると、日本は蚊帳の外に置かれる恐れがあります。実際、昨年 11月、サンフランシ

スコの APEC（アジア太平洋経済協力会議）に合わせて行われた米中首脳会談では、中国は米国との会談の準備に

かかり切りで、日本との首脳会談は忘れ去られそうになりました。その前後も、ブリンケン国務長官やレモンド商務長官



が訪中、クアルコム CEOなど米経済界のトップが習氏と会談するなど、米国はチャンネル作りに余念がありません。 他

方、日中間のチャンネルはほとんどありません。これまでは二階俊博元幹事長や、江沢民の腹心だった曾慶紅・元国

家副主席ら政治家の個人的パイプを使った交流に加え、数万人規模の青年交流など分厚い人的交流こそが日中関

係の特徴であり、優位性でありましたが、最近はそれが大いに損なわれています。3月の全国人民代表大会（全人代）

に合わせた王毅外交部長の会見でも、日本メディアに日中関係に関する質問の機会が与えられなかった。日本の相

対的な重要性が低下しているのです。「平和的解決」とは．．． 

 もう一点、台湾問題について日本が考えるべきは、中国が主張する「平和的解決」の意味です。習氏にとって統一と

は、軍事力で総統府を占領し、五星紅旗を掲げることでは必ずしもありません。最も恐ろしいのは、国民的な人気を誇

る台湾の総統が「歴史に名を残す」ことを狙って、“平和的に”統一するためのアグリーメントにサインしてしまうことです。

これこそ中国が望むベストシナリオであり、「平和的解決」の意味なのです。 日本人は「当事者同士の平和的な話し

合いで解決すればいい」と安易に言いますが、台湾社会の民意は常に動いていますから、中国の目論見がいつ成功

するとも限らない。日本にとっては、台湾が今後どんな政権になっても日本を重視してもらうことが極めて重要。等閑視

する姿勢は日本の安全保障を「（中台の）当事者同士」に委ねることを意味しますから、よくよく考えなくてはなりません。

安倍元総理が語った「台湾有事は日本有事」という言葉の本質はそこにあると、私なりに考えています。 いずれにせ

よ、中国側に「口実」を与え、両岸関係の危機を招かないためにも、新総統の頼清徳氏は独立色を強めない方がいい。

この点、米国は中国に対して釘を刺す一方で、ブリンケン国務長官が訪中した際、「台湾の独立を支持しない」とも明

確に言っています。日本政府も、昔はこうしたメッセージを発していましたが、最近はありません。自民党の岩盤支持層

の受けが悪いからなのかもしれませんが、微妙な国際政治のバランスを冷静に見つつ、しっかりと意見を表明すべきで

す。 軍事オペレーションのシナリオだけに関心を払うのではなく、今こそ、「平和的解決」や台湾の海上封鎖の可能性

を真剣に考え、国益を踏まえた台湾戦略を練り直す時を迎えています。（以下次号）: 文藝春秋 2024年 6月号 

八期会 LINE 第２部  （神話と病編） 

神話の(何故)謎  （古事記の世界はそれぞれ想像自由なので楽しみです  …ぼくがなぜか阿多隼人にこだ

わる理由… 邇邇芸（ニニギノミコト）は高千穂峰（鹿児島と宮崎の間の）に降臨して南の笠沙を目指す… 何故

目指したのか？(何故)邇邇芸はホントは東南アジアからたどり着いた渡来人（野間半島の近くの浜（黒崎！？）

がニニギノミコト。  

この辺りは神代？の頃は阿多（吾田）と言って笠沙の名前は後付け。阿多の名がついた若い娘に出会い恋 をする。 

 実際の場所は金峰町の今の吹上浜（当時の水位は今より高い）辺り（現在の阿多町付近）に渡来人（ニニギ）は上陸

(上)して美人の阿多娘（(こ)ノハナサクヤヒメ）を娶る。 産まれた子供が海幸彦と山幸彦（あと 1 人）…鵜戸神宮の浦島太



郎伝説など… やがて(海)(神)神武天皇（日向神話）の東征へと続くのでは 『東征』の道…コレがまた『伝説いっぱい

』 

下池 

永吉かも知れんとおなあ。 じゃれば、本田家と天孫家がつながって聖域に。まずは考古学者が本田家をトコト

ンほじくらないかん。 金峰山からちっと遠わかどん、徒歩範囲。薩摩湖でへら釣ゆしたい、吹っきゃげ浜で貝掻く

したい、伊作温泉 で足湯どんしごれば、いっき行っ着っもしと。 

本田 

尾辻どんが、わかたたけ？ 彼は学生時代、メガネは書けて居なかつたので、口数は多く、バスケ文化で活躍し

ていたオノコめすよ！ 鶴丸でも、中間や学期末試験では、いつもトップの成績でしたよ！   ただ高校時代から、

文学青年だったので、すうがぬけち 

下池 

尾辻正美、おったなあ。ちったカゲロウのよな男。こっち運動部ノー天気、あっち小説書き神経どん、話ゃブンと

合わんワケ。 夜中 11 時残飯整理で、オイが先っじゃった、ちバコたこちゃあったかん知れん。 

 

本田 

数学系の科目が苦手であり、習った種類の問題は解けたが、応用問題に弱く、東大にも行けず、早大になった

のです。    永野さん？ やはり、同病とは？、それに、同じときに、同じ病院に入院？とは、隈元氏の言うよう

に、まさに、奇跡ですね？ あそこよ 3 階には、患者や面会者用のラウジがありますので、そこで、デイトしましょう！ 

下池 

病院でデートな？ 良かなあ！ 初体験ですがよ。3 人同じ部屋で診て貰れもんそや。アタイがかかりつけは精神

科、所見は「神経」じゃっち。手術で治れば良かどん。本田どんなどこが悪りとな？ 

 

本田 

下池どん、永野さん！  頭も、最近、チンガラツです。  言うのは躊躇スツドン、白状しもそ！  病院の治療は、

心臓、糖尿病、腎不全、脊柱菅狭窄症、糖尿病からの合併症の曲者両足の切断、息切れの膠原病の、病気の

デパートを自認しています。  今苦しんているのは、最後から２つ目が、主な戦いです。 

本田 

まだまだあつた！ 肺の機能不全で、心臓、肺の不全の原因のこれらの臓器の下部に水が溜まり、昨年の 12 月

から、4,回、6 リツトルほど、太い針で抜きました。  兎に角、消化器と脳疾患だけは、今のところ、免れています

が、これらだって、前科者ですのて、何時再発するか？も問題です。 

下池 

ない、脚す切っ  そんた大隈んで云う、オゼど。 でしなこっじゃ。 そんとか、永野さん、移植用片脚 1 本ご提供

宜しくお願いします。ないべっ同時が良かろで。 そん病院のコーラス先生は(病院)腕が立っどかい？ そげな事

態にならんごっ、 ご無事を祈願しいちょい申す。 キバレ、キバレ、本田 (お願いします) 

 

八期の東京歴史ツアー仲間 LINE （１９名参加） 

永野さん！  7 日には中央病院に行かれましたか？  自分は、２週間ぶりに、診察に行き、翌日の昨日、入院

を指示され、９日に入院しました。  サッソク、今日の朝 9 じから、冠動脈のカテエテルによる手術の予定です。   

急な事で、先生の指示に背くことはできやいよで、バタバタしながら、入院しました。  どうやら、同じ手術のようですね？  

お互いに頑張りましょう。   術後、気分が良ければ、患者ラウンジ出会いましょう、 部屋は 326 号室、個室です。心臓

患者は、大体 3 階です。 



永野 

びっくり  こんな偶然(?) 病院でデイト 

私は１２日から入院です。ヨロシクお願いします(よろしく)私は、四人部屋頼みましたー  

大石 

おふたり共頑張って ぜひ会って励ましあってください(頑張る 

会えるものならそちらで『森ランチ分会』(ランチ) 

隈元 

お二人は、奇縁？ ですね。 頑張ってください。 リハビリのために久し振りに約 4000 歩あるいてみましたが、もう

クタクタです。 グラウンドゴルフに復帰するには、もう少しかかりそうです。 

 

森 

こちらは１０時から吹上荘で中部地区高齢者クラブ協議会の総会に出席しています会が終わってから懇親会で

す! 

南郷 

森君一人だけは元気ですね(元気) 本田さんご苦労様です今回は永野さんも同じ病院で話しながらデイトする事

などできて少しは気を紛らす事で気分転換にはよかったですね(ご苦労様) 病院生活も今回を最後にして病と闘っ

て下さい。お二人の元気な姿で退院を願っていす。 

和枝 

私も仲間が出来て心強いです^o^頑張ります。 

 

5 月 11 日 本田 

今の病院も、コロナには、現事由でほかの患者患者の部屋を訪れるなんで、認めてくれません。まして、異性間の

部屋などは、行来禁止です。  ただ、小生が入院している病院側のの 3 階には、患者や外部の訪問者むけのラ

ウンジがあります。そこであられば、お会いする事ができます。  楽しいデイトを期待しています。 

永野 

本田哲郎さんおやつ買いましたー お茶しましょ 

私は何しにいくのでしよう 

森 

ステントデイトということにしましょう(！) 

 

大石 12 日（日） 

大石です。おふたりには申し訳ないけど善之助くんと古代史の勉強会に行ってきました。 さて，おふたりは 3 階サ

ロンでのデート 無事終わったでしょうか？ 個人 LINE の設定も終わりましたか？ トーク名の下の方に必ず名前

が出てきますから開いて（タップ）絵文字でも入れて にある青い矢印をクリック（タッチ）したら以後遣り取り可能です。 

本田 

！大石さん！ ご配慮ありがとう！  お陰様で、今日、午後 3 時から、約１時間あまり、３階のサロンで会うことが、

できました。   

連絡が遅くたが、これはスマホの電源がさがつており、充電に時間がかかりました。 

サロンには、スマホも持参しましたが、電力不足で、写真は、写せませんで、永野さんのスマフで自撮りしまました。 

後程、彼女がアップするそうです。   

彼女は、上等なお茶をいれてくれて、なお、果物の高価なものまで、恵んでくれて、感激てした。  

   



森迎賓館で会って以来でさたが、小生の痩せ方や車椅子姿や両足足のグルグル巻いた姿には、ビツクリしていました。 

彼女は、明日が手術なので、次は明後日、デイトする予約としました。    

東京の隈元君のデイト相手は、こちらでは、 自分となりました。 

隈元 

隈元は、今や独身なので、どうでもなります。 今回は、ご両人で楽しんでください。 

 

 

大石 

本田さん 若いおふたりのカップル ショット 木花咲枝姫から届きました。 昼講演会参加の際スマホ電源を

マナーモードに切り替え そのままでいました。 咲耶姫からは「デート 成功したら電話するね」と言われてい

たのにすまないことでした。 

「台湾有事」中国の本当の狙い・・西山レポート課題 

５月１７日西山さん大石さん 

こちらも メール開くのが 遅れてすみません。 

前中国大使 垂さん 台湾に駐在されておられ、 日本との関係 状況 よく理解出来ました。 

今後、台湾有事となったら？ を予想し、 先島諸島シェルターに 整備方針が発表されたりしております。 

 

種子島近くの 馬毛島の 飛行場建設も 急ピッチとなっているようですね！ 

台湾有事 きな臭くなっているです。  

習近平による ここ 2～3 年の中国の人民解放軍の上層部の 汚職による 更迭が気になっています。 

習近平に忠誠心を尽くして 台湾有事 戦ってくれるでしょう？か 疑問に思います。 

 

習近平 権力集中一本化が 強固になればなるほど 敵も たくさんおり、 常に 身辺警護を完璧なものとして 

置かねばありません。 暗殺も最新の注意を払わねばならない 状況となっているようです。 

ほんとに 中国は 分からないことが多くあり、 ロシア、北朝鮮と 戦争兵器 製造生産 共同体制強化に 

動いているようです。 

岸田政権 バイデン一辺倒 ウクライナ資金援助など このままで よろしいでしょうか？  

 

国会は 安部派裏金問題規制強化 法案など やる気のない議員さん また それを阻止し、 変わって、政権を 

奪回しようとするような 野党集団も期待できない 日本国内情勢 将来に向け 明るさが見えてこない この国内状況 

マスコミにも 期待できず もやもや・・・とした気分になってきています。 私だけでしょうか？・・・ 

以上 木場 祥雄 

西山 

おはようございます。 

少し心配していましたが、御無事な様子で安心しました。 

  

台北市の市長が蔣介石のひ孫というのも気になります。 

いわゆる本省人と外省人の感情的な対立は解消されているのか、一時的に妥協しているのか？ 

台湾内の意思統一がどうなっているのか？ 

日本は自国に都合のよいように解釈して国民に見せているのかもしれない。 

  



トム・クランシーのどれだかの小説の中で中国主席の暗殺警戒の様子が書かれていました。 

 汚職摘発は、政敵を倒すのに便利な方策でしょう。冤罪もあるでしょう。 

男装の麗人と呼ばれた川島芳子は終戦時にスパイとして逮捕され、銃殺刑に処されたとされていたが、 

戦後も随分たってから来日したと、以前、文藝春秋に、仲のよかった山口淑子が語っていた。 

 

銃殺を行う関係者に金塊を配って死亡寸前の女性を身代わりにしたとのことであった。 

たんまり蓄えた中国人は、日本、米国、オーストラリアに逃げ出していることでしょう。 

  

岸田政権というか人が代わっても米国一辺倒の姿勢は必要でしょう。 

それを払拭できるようになるまでは臥薪嘗胆、これはいつの時代でもどこの国でも国策だと思います。 

馬毛島は全国的なニュースにはなっていない。南九州の基地化はどうなっているのでしょうか？ 

  

問題は国民の意識です。 

現在、新聞社の本社は元国有地だと思います。テレビは電波を管理している総務庁の意向に逆らえない 

というよりも言いなり、または忖度が著しい。 

  

裏金問題の本質は、そんな人たちを当選させていることにあります。 

  

今日のテレビのニュース報道には、火事、交通事故、外国でのつまらない事故が多い。 

能登地震の対策の遅れなどにはあまり触れていない。 

  

国境なき記者団 (RSF) は、毎年、World Press Freedom Index; 世界報道自由指数を発表している。 

日本は、どのへんにあるのか、あまりにも下位のため、表が長くなりました。 

 

日本の順位はコンゴ共和国に次いで 67 位、ウクライナ 59 位、韓国 60 位、テレビなどをユダヤ資本に支配されている米

国は 53 位。 

台湾 27 位、イギリス 23 位、ドイツ 10 位、スイス 9 位。 

報道自由指数は民主主義度を示すものでもあります。 

 感じてきるままに書きました。誤解もあるかもしれません。 西山 和宏 

  

西山さん 

返信頂き有難うございます。 

左足の回復 ようやく 傷口もふさがり、 要支援２ リハビリ 週２日 ２時間強 いろいろな項目 認知症防止 

含む 受けています。 

膝、足は １５分程度のリハビリですが、全身 運動機能 回復も含んでいます。 

足首補助器を 外しての ウォーキング（杖 念のため）始めようと思っているところです。 

一応 ３ヶ月 完全回復 目標に 進め 、次は 下膝膝右足動脈瘤治療（左足同様手術）待っています。  

返信メールに話は 移します。 

内容は 感じておられるようこと まったく 同感です。 

ウィキべキア 中華人民共和国 中華民国（台湾） の項 読みました。とても 参考になりました。 

中華人民共和国（中国 Ｃｈｉｎａ シナ）は 最初は ロシアの支援を受けて １９２１年 中華ソビエト共和国として始まっ

たのですね！ 

https://ja.wikipedia.org/wiki/%E9%8A%83%E6%AE%BA%E5%88%91
https://ja.wikipedia.org/wiki/%E5%9B%BD%E5%A2%83%E3%81%AA%E3%81%8D%E8%A8%98%E8%80%85%E5%9B%A3


現在 ロシアとの関係 （表面上は 仲がよい？真意はわかりませんが・・・） お互い 領土侵攻？ 同じような国柄 同

類項ともいえるようですね。 

我が国は  北朝鮮含め ３っ国に囲まれており、 気が抜けませんね。 

以上 返信 御礼まで 

木場さん 

要支援２なら 結構動けるということでしょうが 

15 分程度のリハビリはそれほど動き回れないということでもあるようですね。 

頑張りどころですね。 

 それにしても、先にまた手術が控えているとは大変ですね。 

体力以上に気力が必要なんでしょうね！ 

今日の医学の進歩を頼りにしてください。 

  

中国は日清戦争敗北後の義和団事件、 

映画ではチャールトン・ヘストン主演の「北京の 55 日」辺りから 

外国から浸食が顕著になったのでしょうか？ 

いろいろ考えることも気が紛れてよいと思います。西山 和宏 

 

病院からの桜島メモリー【八期会 LINE】 

下池 

14 日ふたり入院した。  

ワオー、目張りかー！ 理想の人を探し求めて 80 年、よい

なこて出逢おた中央病院。おめでとう(おめでとう)。パンパ

カパーン(乾杯)(おめでとう)。 

もう思こちゃあいめ。 

早よ病院から出っ来んな。  

地底から這い上がれ ー フロイデコール喜びの歌本場から激励

の声です(喜ぶ)。(喜ぶ) 

 

永野 

中央クリニックから眺め 

下池  

島が目の前、羨ましい病室ですね。NHK が近く

てテレビも良く映るでしょう？ ところで、スマホを

開くと、この絵がパッと出ますが、私達メタボよ、の告知だ

って。個人情報を暴露する方々、どういうお気持か？(な

るほど) 

写真提供 下池 

 

 

 



森 

１４：４０ごろ空振がしたので見てみたら久しぶりに桜島が噴火していまし

た。 

西山 

見事な噴煙、風振と言えば、確か玉竜の 1年か 2年の時でしたよね、どっ

ちだったかしら(?) 

下池 

ネットで見ると、昭和 30 年 10 月 13 日(木)ですから高 1 かな。 

 

校庭で大爆発が起きたか？と全員ヒッタマガッて窓に集まったが何事もなく、ま

さかの桜島は曇って見えず、帰ってからそれと知らされましたね。 

ラヂヲがそう言ったらしい。 

西山 

そうでしたか、授業中の事でしたよね。それ以降も火山灰に悩まされ、日

本で唯一の火山灰の被害地に指定されているそうですね。 

大石 

ぼくもあの日あの時(チラッ)の事はよーく覚えています。(おはよう)脱兎の

如く教室からとび出し（他にも 2.3 人いたと思う）恥ずかしそうに教室に戻

った記憶があります。桜島の爆発 と知ったのは確か随分後だったので

は？ 

本田 

昭和の大噴火の時は、ちろうど理科の理科の理科の物理教室での授業の の時であり、せんせいの号令で一

勢に校庭に、出て桜島をながめました。 

 

下池 

爆発の 3 日後の日曜日に山め登っが、と桜島の武信孝君と北岳登山の約束していたので、3 日前倒しでやってく

れて、命拾いでした。桜島はボクの命の恩人。いま生きっているのも桜島のお陰様。だから、帰省したら必ずフェ

リーに乗って行きます。月読神社 を拝んで、展望台で勇姿を眺めたり、今はなくなっている、ヌルヌルのマグマ温泉

に浸かって錦江湾魚を食ったり。 袴腰のちょっぺんの公園はまだあっどかい？ 

南郷 

下池ドンは運がよかった(ね)僕の記憶違いかも知れませんが(？) 噴火した日登山者が一人亡くなったのでは

なかったですか(ね) 

 

下池 

ほんのこて。あん時やられちょれば、八期 LINE でバカどん云わじ済んだたろどん。  

あの日はどっかん小学校ん遠足登山中で、引率っの先生がビンタを撃たれっけ死んみゃった、ち聞たごたっど

ん、鹿大生じゃったよいじゃ。 

小学生い一人いじゃい犠牲者が出らじ良かったなあ！ 

 



 

下池 

ワイワレも小学遠足登山に行き、鍋底と南岳は絶対に行かんこと、でしたが、何人か行って自慢していたが、下

山途中に一人けまぐれて行方不明。 

手分けして探し、別の谷筋で発見、先生たや肝が冷えたろなあ。袴腰から武登山口までは当然歩きだったかも。 

犠牲者の鹿大生達ゃ禁断の南岳い行ったか⁈ 

南郷 

僕も中学時代に松元英雄と二人で登山した時鍋底にウサギ (ウサギ)がいた記憶があります。 

西山 

小学校 6 年の時下駄履きで登り、下りは 15 分で降りました。 

 

桜島メモリー２ 八期会 LINEより  ５月２３日 

下池 

直線で 4km はあるから、時速 16km、チャリより速い。一足 3m のガレ場下りにしても、世界記録、八期の誇り、

凄ごかー！ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇ホント、大変な偉業ですね。 左側の山頂から稜線に沿って海岸まで、下駄の小学生が土煙り上げて、1100m

の高山を 15 分で駆け下る、凄まじいその様子、想像も出来ませんが。冬季オリンピック滑降か、ハダシのアベ

ベか(!)？ そんな競技、あってもいいのでは？ 



永野 

今日の桜島最高 澄み切って美しい 私も小学校のころなんどとなくのぼりました♪げたでしたね．懐かしいです^o^登りや

下り道、うんべというくだものでしようかみつけてたべるのたのしみでした 種子が一杯で食べるのがたいべでした♪懐か

しい 

 

上山 

和枝ちゃん、懐かしい写真が出て来ましたね。 拡大して見ても和枝ちゃんどこにいるのか分かりません。教えて、 確か

大竜小学校 の５年生の遠足は桜島登山だったような！ 

永野 

佑子ちゃん わたしがわかりませんか。1 番右の後ろおかっぱでたつているのがかずえちやん(右)可愛い 

西田先生も若いですねー 

上山 

和枝ちゃん、 なんとなく、じゃないかと思ってました。 和枝ちゃんは小さい頃から背が高かったんですね。 

永野 

佑子ちゃん 背が高いのに、石の上にのつて

います はずかしいです (恥ずかしい 

今日は渋谷でおはら祭り 

 

下池 

ほんのこて、その方は桜島より一番高いとこ

ろにいらっしゃる！ 良く見れば男ん子が一

人いもおらん。皆さんが握っている棒で男ん

しをうっ打ったくい散らかし、うっ払るたたーろ。

わっぜーか組じゃ(moon shocked) 先生のハーレム状態。(はぁ)      森今日は渋谷でおはら祭り 

西山 

渋谷で小原祭りですか？将軍家への腰入れ間近の篤姫は外国船の来襲を警戒して、芝高輪の上屋敷から渋谷へ移り

住みました。 行列の先頭が江戸城についても後は、まだ渋谷の屋敷を出ていなかったとか。 

 



５月２０日（月）  森宅『城ケ谷ランチ会』  

ゲストに東京より安倍洋子さん親娘、指宿から木佐貫晃嗣さんを招いて。 

 

大石  

安倍さんが久しぶりに会うのが楽しみと，

言ってました。 

場所は分かりましたか？ 

11:45 分には集まると思います。 

 

森繁 

どうぞ歓迎します。とのことてす。 

20 日の正午から始めます。 

クルマ置けます。 

 

木佐貫 

先週はほとんど家に居なかったため、遅くなり

ました。 

初参加の僕に「てぶらで来い」とは少し酷です

が・・・・。 

これも皆さんのルールでしょうから。  

少し遅れますが、行きます。よろしく  

木佐貫 

今日はご苦労様でした。 

初めての参加でしたが楽しく歓談できました。 



先日行きたかった、西郷隆盛の終焉の地にも行けて 

良かったです。 

 皆さんによろしくお伝えください。 

 

大石 

木佐貫さんの参加でさらに盛り上がりました。 

>参加，ありがとう?又お声掛けします 

 

にしやま 

みなさん、天候にも恵まれ とてもお元気な様子。 

森迎賓館の名物メニューをすすりながら、話を盛り上げ、皺も腰も伸ばしたことでしょう。 

寿命も少しは伸びたかしら。 

  

 安倍「一度被りたかった戊辰戦争のとんがり帽子」 

 

木佐貫 

「死ぬ

まで

に・・ 

訪れた

かった 

西郷南

洲終焉

の地。 

おかげで

叶いまし 

た。 

 

 

 

 

 

 

 



下池 

森林繁茂の城ケ谷秘境にて、八期七人清談会、絵の様に晴れやかなお写真、素晴らしい！ 安倍さんの東京フ

ァッション、いつもさすが〜、ですね。鹿児島の皆さん、マネをせんな。キサヌッノワロさんの半世紀モノのお髭、

すっかり違和感なし。若けアトカカさあとてのんでゴルフ王の風格、品があらいな。立派、立派。 そげん云えば、

定番の重鎮お二方、きしか闘病中とかでご不在なれば、濃ゆか出汁というか、コクと云うか、クセ味がちった足らん印象

は残念ですが、一日も早いご復帰を心から祈念しもんど。キバイヤンセナー。  

大石 

いやぁクマタツブログ(竜)にはいつも関心(YES)します。あれだけのコピー（説明）と画像の紹介には感動(説明)

もの。安倍さん！せっかくなら，コメントをタップして読んでひとこと書いてみませんか？ LINE とは違う楽しみが

発見されるかも知れません 

 

安倍 

クマタツさんの文章に 娘共々 感心して読ませていただきました。 森さんの奥様の 心行き届いた さりげない

おもてなしに感心いたしました。 あれだけのお庭の手入れは どんなにか大変だと思います。 皆さん 本当に

ありがとうございました。 最高の思い出作りができましたよ。 

 

大石 

またまた素晴らしい「テキスト(素晴らしい)(素晴らしい)」完成(素敵)有効期限 3 日までですね。LINE キープがな

くなるので他のアプリ（X とかアルバム，gmail.か dropbox やプラスメッセージ）などに転送されたら good(いい

ね) 

 

西山 

6年ほど前の 11月 5日に、戦艦三笠を訪れ、東郷平八郎が戦闘中立っていたブリッジにも上がりました。今回、

上村彦之丞のことを知りました。学校では劣等生でしたが、実践では素晴らしい人でした。 

 

南郷 

無事帰りついたみたいで安心しました 久しぶりの鹿児島はいかがでした(か) 鹿児島の変わりように驚かれた

事でしようね。こちらは今夜から明日にかけて大雨警報が出ていて避難するように言っています。(む)ちゃんに

会いましたか 今年は是非東京に行こうと思っています。 

安倍 

こんばんは 大雨が降っているようですが 大丈夫でしょうか。 南郷さんのお宅は マンションの上層階 なので 

心配ないですね。 森さん宅では 楽しい時間を ありがとうございました。 鹿児島の 変わりようには 本当に 

びっくり いたしました。 桜島にも行き 島を一周しました。 田中 むっちゃんにも会って 幼き頃の 思い出話に 

花が咲きました。 東京にいらしたら 是非 また皆さんとお会いしたいと思います。 明日は 東郷神社に 西山さん達と 

行きます。 大雨の 被害が ないことを お祈りしています。 おやすみなさい。 

 

福岡男子 

そら大変、何いもかいもうっちぇち、自分の命を守ってください。田んぼの見回りはいけんでん良かが。城ケ谷

は鉄砲水でベラッやらるっど、いっき長田公民館い逃げな。吉野台地はガライガライ総崩れ陥没の恐れ。武岡

は西駅に近かかで大丈夫。天文館は水じ浸からんどかい？ 心配じゃー。人類始まって以来の帯状疱疹、ご無

事を祈る。あいの朝テレビい出らんごっな。 



 

本田 

西山さん、安倍さん、≠東郷神社ですか？  我々の高校では、地元のカゴンマても、、東京ても、毎年クラスリウ

ムが幹事となつて、同期会をやつてぃました。 80 歳を期にやめました。    約 10 年ほど前の東京同期会で、

東郷神社のレストランでの開催でした。 その時のイベントとして、我が故郷の偉人を祀ってあるのだから、とお

願いしましたがして、神社内に桜の記念樹をさせてもらいました。  私もましたが、幹事クラスの計らいが、評判になりま

した。  今は、さくらも大きく育ち、毎年さくらが花開く頃、ミニ同期会を、やつているそうです  場所は、覚えていません

が、東郷神社にいらっしゃるのであれば、垣間見て頂きたいものです。 

 

有村かおり 

皆さま、こんばんは  今日、ようやく、ようやく、FBに入ることができました。  

１月１日からの私の信じ難いような苦難の日々、少しだけ聞いてくれますか？ １月。  

元旦に引いた風邪をこじらせ、４週間ベッドに縛り付けられ、熱とだるさに唸っておりました。 

一旦熱が引いたのを「治った！」と勘違いして、意気揚々と岩盤浴に出かけた己の愚かさを恨みつつ。。。 

 ２月。 信じ難いほどひどい原因不明のアレルギーが起こり、顔中真っ赤に腫れ上がり、ひたいやアゴに大豆の

大きさの赤いぶつぶつができ、２４時間、気が狂いそうな痒さに襲われました。  

 

アイスノンで顔中を凍らせるほど冷やし、睡眠薬を飲んでようやく眠

るも、夜中２度も３度も痒さに目が覚める。新しいアイスノンに取り

替え、じっと眠れるのを待つ。。。  

寝不足になり、ふらふらになって病院を訪れるも全く治らず、三軒目

の皮膚科でようやく一旦治ったものの、強力なステロイドが身体を侵

し、痒みを耐えてきた疲れと、溜まった寝不足で１０日ほどはベッド

生活。  

全部綺麗に治った後の「大仰なパッチテスト」で犯人は、化粧品に含

まれる防腐剤は確定。 漢方薬も、パッチテストで弱いながらも反応

が出たので、要注意処分  ３月。  

２月から始まっていた左顔面の痛みがいよいよ本格化。  

波状攻撃をかけてくる激痛に、夜は一人で寝室で啜り泣く日々。。  

幾つもの科をたらい回しにされ、一時は脳腫瘍を疑われたものの、脳

の MRI と頭部の横からの CT 、 

歯科のレントゲンで、歯茎の奥深くに眠っている親知らずの周囲に炎

症があり、それが最重要容疑者に浮かび上がりましたが、口腔外科の

手術枠が２ヶ月先まで取れず、泣く泣く、歯科での強硬抜歯に決定。  

 

なぜ、「泣く泣く」かというと、私は普通の麻酔が効きにくい体質で、

以前、虫歯の歯の神経を抜き取り、歯茎の底に溜まっていた膿をゴリ

ゴリと掻き出す治療を 全く麻酔が効かない状態で行う、という『拷

問』としか思えない治療でまさに『痛い目』にあった経験があるからなのです。 神戸の優しい歯科医さんに、

お時間無理に取っていただきながら、 「トルコのクーデター未遂で冤罪でエルドアンに逮捕された数万の人々



はこれ以上の拷問に耐えているんだ！！」と思いつつ耐えた１週間は激痛と高熱で今でもトラウマ （主人は

「僕、会社があるから、お大事に〜！」と、さっさと帰京。。。 

恨みましたよ、もう、本当に！  食べるものもろくになく、薬屋さんの場所もわからない神戸に熱と痛みで動

けない妻を置き去りなんて。。。） ともあれ、今回は様々な麻酔を使って、無事歯茎を切り開き、めくって、力任

せに引き抜いてくださった「親知らず」。  

なんと長さ 2センチの巨大なもので、歯の部分の４分の３は黒く変色し、あちこちに穴があるという惨状。 歯

茎の中に深く埋まっているのに虫歯が進行するというのも驚きでしたが、そのせいで二ヶ月以上続いていた炎症

のせいで、歯を支える 2 本の骨と鼻腔と口腔の間を隔てる骨が溶けていた・・・。  これじゃあ、痛いよねえ。。。

うん。うん。  

弱虫〜！と言わんばかりに、「部屋でシクシク泣きべそかいてた！」と揶揄してた夫もさすがに反省の色深し。 無

事、二週間後に抜糸がすみ、痛みを堪えるのにほとほと疲れ切っていた体もようやく力を取り戻したと思ったら、

今度は FBのパスワードを忘れてアカウントがロック。 

この解除にすでに 1 週間を費やしました。 このところ、二段階認証やなんやらかんやら、まこと Web の世界も

煩わしくなりましたね〜。 ともあれ、３年前に義兄（大石ケイジ）夫婦の引退祝いのお返しにいただいたそれは

それは豪華な胡蝶蘭が、三度目の花をつけてくれました。 植物は良いです。本当に。 手をかけ、愛情を注いだ

分だけ、葉を付け、花をつけ、幸せな気分にしてくれる 長い間ご無沙汰しましたが、これからま記事を書いてい

けそうです。 どうぞ、皆様も素敵な週末をお迎えください  

 

５月２５日 暴君・毛沢東の実像   柯 隆 エコノミスト 

中国で生まれ育った自分は日本に留学して経済学を学んだが、知識として一番欠如しているのは歴史である。歴史には、

歴史の事実と歴史観とがあるが、中国で受けた教育では、歴史の事実をほとんど教わったことがなか

った。経済学を学んだ自分は仕事以外の時間のほとんどを歴史の探求に使っている。意図的にそう

しているというよりも、歴史の事実をもっと知りたいからである。 

 

柯隆氏 ©時事通信社 

2022 年、ある講演会の幹事からプレゼントされたのは、『アメリカと中国』(松尾文夫著、岩波書店)

だった。ドキュメンタリーのような米中の歴史をジャーナリストならではの松尾氏のきめ細かな調査のも

と、歴史の一つずつの場面をくっきり描いてみせてくれた 1 冊である。しかし、自分は一気に読むことができなかった。1 章

を読んで、2、3 日頭のなかで消化して、そして次の章を読む。一言でいえば、ショックの連続だった。 

 

『アメリカと中国』を読んで、アメリカに対する理解を深めた以上に、祖国中国に対する理解を言葉で言い表せないほど深め

ることができた。中国で受けた歴史教育は、ひとつの決まった歴史観しかなかった。すなわち、共産党が正しい、あるいは、

正しくないと決めた 

二分法の歴史観だ。大学受験のため、それを暗記しないと、進学できない強制的なもの 

だった。それに対して、松尾氏の『アメリカと中国』が教えてくれたのは歴史観ではなく、厳然たる史実だけだった。 

『共産主義の興亡』(アーチー・ブラウン著、下斗米伸夫監訳、中央公論新社)は、英国オックスフォード大学の名誉教授ア

ーチー・ブラウン氏の労作である。800 ページに近い大作なだけに、最初に手に取ったとき、読了できるかなと躊躇した。し

かし、いざ読み始めると痛快という言葉以外の表現が見つからない。この本は共産主義の起源からその歴史 

https://bunshun.jp/bungeishunju/author/633b89c0905bd43765000002


的終焉までをクリアに論述しており、歴史の素人の自分でも読み終えることができた。しかも、読んだのは 1 回だけではない。

中国経済の研究で迷ったとき、『共産主義の興亡』を取り出して再度読み直すことにしている。この本は学術的な意義だけで

なく、現実的に今、中国で起きていることを理解するうえで一助になる。ロシア人たちに共産主義について尋ねてみると、彼ら

は共産主義、すなわち、レーニンとスターリンと決別したように感じる。 

 

中国人がもっとも大事にしているのは実用主義である。普通の中国人はマルクスや毛沢東の教義にほ

とんど関心がないはずである。中国の政治指導者がマルクスや毛沢東の共産主義の教義を口にするの

は国家を統治する際、利用する価値があるからである。 

しかし、共産主義と市場経済は水と油の関係にあって相容れない。アーチー・ブラウン氏のいうように共

産主義は近い将来歴史的終焉を迎えることになるだろう。 

最後に取り上げたいのはユン・チアンとジョン・ハリデイの『真説 毛沢東 誰も知らなかった実像 上下』(土屋京子訳、講談社

+α 文庫)である。30 年前、ユン・チアンは『ワイルド・スワン』を出版してベストセラーとなった。あの本のなかで描かれた話

は海外の読者にとってショックだったであろう。 

著者たちの 2 冊目『真説 毛沢東 誰も知らなかった実像』は暴君毛沢東に関する既存の著作の最高レベルといえる。著

者たちは中国での実地調査を交え毛沢東の実像に迫った。中国国内の研究者などは毛沢東伝を何種類も出版しているが、

ほとんど読むに値しない。なぜならば、そのほとんどは史実に反して美化して描かれているからである。 

 

毛沢東は歴史的な人物として、狡猾かつ残虐、猜疑心の強い暴君である。それを等身大に描写するのは著者たちにとって

決して容易なことではなかったはずである。しかも、毛沢東に関する公文書のほとんどが公表されておらず、中国国内で出版

されている書籍や論文などはほとんど参考にならない。 

 

著者たちの努力に心から脱帽する。21 世紀の今、この本を書こうとしても、おそらく書けないだろう。なぜならば、中国国内

での実地調査が許されないからである。しかも、時間が経つにつれ、中国国内で歴史公文書の多くが破棄される可能性が

高い。いろいろな意味で貴重な本である。3 冊の本はいずれも 1 回読んで終わる本ではなく、繰り返し読むに値する素晴ら

しい著作である。著者たちに謝意を込めて読者の皆様にお勧めしたい。 

 

５月２５日 西山さん 

柯 隆氏 「暴君・毛沢東の実像」 読みました。 

 中国人は 自国の歴史は ほとんど学んでおられないというのは実情でしょう。 

私共も、恥ずかしながら、 日本の歴史は 今まで ほとんど 勉強してこなかったと思います。 

 

定年退職後 今になって 古代史、明治以降 近代史、 最近になって 戦後史 失われた ３０年間など 勉強しており

ます。中国と違って 勉強しようと思えば 自由に学べるということは 中国人とは 機会に めぐまれています。 

話しは 香隆氏の 寄稿文に戻りまして、外国人が書いた書籍を読むことで 本当の歴史を知ることができる。２ページに

書いておられるように 「中国人がもっとも大事にしているのは実用主義である。中国の政治指導者が マルクスや毛沢

東教義を口にするのは国家を統治する際、利用する価値があるからである。しかし、共産主義と市場経済は水と油の関

係にたって相容れない。 

アーチ―・ブラウン氏のように共産主義は近い将来歴史的終焉を迎えることになるだろう。」という所が。印象に残りまし

た。３ページ 中国国内での実施調査が許されないからである。しかも、時間が経つにつれ、中国国内で歴史公文の多く

が破棄される可能性が高い。・・・ということは間違いないでしょう。 

台湾 総統が 交代し、中国の出方？ が激しくなってきているように思われます。 

日本の対応 麻生元首相の発言 岸田首相のアメリカと一緒に行動？ などなど 気になります。・・・ 



もし、尖閣諸島周辺に中国軍が 攻め込んできた時に、アメリカが 対応してくれるか？ 疑問です。 日本の自衛隊が 

戦う事になるでしょう。 

北方領土返還も、返還された島に アメリカ基地を置かないということを アメリカの同意を要求され、頓挫していることを 

日本国民は 知らされていない。プーチンは知っていた。 日米同盟は 日本のいかなるところに基地をつくることに日本

は反対できない。日米合同員会というのがあり、ここで 全てが決まってしまう。 日本の主権はない、未だに、横田基地

上空は 日本の飛行機は飛べない。 

というような 状況にあります。 アメリカに 従属しなければ 日本は 生きて行かれないというのが 現実です。 

 以上 ありがとうございました。   木場 祥雄 

 

木場さん 

返信ありがとうございます。 

 台湾進攻で、米中が軍事的にもめたとき中国が日本を攻撃したら、それを口実リメンバー・ジャパンを合言葉

にするかもしれません。 

 アラモもパールハーバーも米国の支配下にありましたが正式に米国領土ではありませんでした。 

2 度あることは３度あるといいます。 

 私は毛沢東が暴君だとは知りませんでした 

東征のときには民衆に親切にしたよいひとだと思っていました。 

中国旅行で添乗員は、毛沢東は詩人だと言っていましたが 

どのような詩を作ったかは教えてくれませんでした。       西山 和宏 

 

びっくり訃報が飛び込んで来ました。名古屋在住の稲森俊英さん（３組）が亡くなられました。(下) 奥様から

の「お知らせ」です。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

    https://youtu.be/CkLpBpx1ZEs?si=vgELcKaCG2gRhkJ7 

上青文字をクリックしてください。YouTube 動画をご覧ください。 

https://youtu.be/CkLpBpx1ZEs?si=vgELcKaCG2gRhkJ7


 

稲森政子より大石様・濱崎会長ほか八期会の皆様へ 

 

ご無沙汰しております。お身体いかがですか？ 

 森さんの会や小旅行も行かれておられるようで本当によかったです。  

なかなか報告できず、今になりましたが…… 主人 俊英は 5 月 1 日に私達をおいて帰らぬ人となりました。  

本田さんや和枝さんと同じカテーテルの手術を 4/23 に行い手術は無事に成功したのですが、その日の夜中に容態が急変、

ICU の住人となってしまいました。  

そこから約１週間頑張ってくれましたが、エクモや心停止による低酸素脳症の影響なのか脳へのダメージが起きてしまい、結

局意識の回復のないまま旅立ってしまいました。   

手術のあと、病室を出るときに、明日朝に（退院のために）迎えに来るねと声をかけていたので、真夜中の電話は本当に青天

の霹靂でした。  

そのときからもう一月になりますが、主人の不在にはまだまだ慣れることができません。  

現役時代はなかなか参加できていませんでしたが、退職後は大石さんをはじめ八期会のみなさんとの交流に参加して、新参

者の２人を優しくみなさんが迎え入れてくださったおかげで、本当に楽しい時間を過ごすことができたと思っています。  

たくさんの思い出をありがとうございました。 浜崎会長、森さんにもよろしくお伝え下さい。 本当にありがとうございました。  

稲森政子 

 

 

大石より奥様へ 

 

びっくり 返事の言葉が見つかりません！ 八期仲間の中で

何故か特別なおふたりでした。 

いろいろな所に一緒に旅しました。  

まだまだ元気でこれからは八期の『小さな旅』シリーズの仲間

になってほしいと思っていました。  

 

このメールを開く 1 分前は永野和枝さんからカテーテル手術（2

度目？）の様子を詳しく聞き終えたばかりでした。  

通話中に本田さん（同じ病院に入院中の）から LINEが入ったり， 

東京の八期仲間たちは今日は『猿来隊の集まり』が天候不順

で予約取消し…などなど，相変わらず、八期の元気組の動向

が駆け巡ります。  

そんな中での稲森さんの訃報は余りにも突然で、ショックを受

けています。 

 

先日も森ランチ会に東京から安倍洋子さんを迎えての会話の

中で…… 「怪我，入院，手術（白内障も含めて）」はしょっちゅう聴くけど亡くなった仲間はあまりいないよ(ね)」と語り合ったば

かりでした。  

奥様へ慰めのいいことばも見つかりませんが、ご位牌になった俊英さんに『大石さんがいろいろな思い出をありがとう も少

し一緒に旅を楽しみたかった』と，お伝えください。 

 



 

大石より濱崎会長へ 

稲森俊英さんの訃報のお知らせです。びっくりはしましたけど、いつかはと思ってはいました。 あちこち八期旅行で一緒しまし

たけど行く前はいつも病後で身体のあちこちが万全ではありませんでした。 それでも楽しそうにご夫婦で参加してました。 

「八期の台湾旅行」だけ行っていないんですよ。と会うたびに「行きたかったなぁ」と言うのが口癖でした。 おとなしく温和な八

期なかまでしたね。 奥様からも濱崎会長さんによろしくお伝えください。とのことてす。 

濱崎 

突然の訃報に一瞬言葉を失ってしまいました。優

秀で温厚なお人柄が偲ばれます。いつも、

ご夫人同伴で仲のいい御夫婦だと、噂し

ておりました。ご冥福を心より、お祈り申し

あげます。 

隈元 

まさかまさかの訃報に驚きしかありません。 

長崎にご夫婦で参加されたのが、最後だっ

たでしょうか。 心からご冥福をお祈りします。 

また、お会いできるものと思っていましたのに残念で

なりません。 

森 

稲森さんのご冥福をお祈り致します。 

 

 

南郷 

稲盛さんご夫婦はいつも旅行はお二人で仲

睦まじく参加されている姿を羨ましく思って

いました。 ご主人がお亡くなりになられて寂

しい事でしようね。 ご主人のご冥福心よりお祈り申し

あげます。 

永野 

稲森さんのご冥福をお祈りいたします  

本田 

稲森政子さまへ ご主人様のご逝去を悼みます。 

急なことで、本当に、奥様としたら、大変でしたね！ 

同病であったので、永野さんと同じく扱って貰えて恐縮

です。永野さんとは同じ病院で、たまたま同じ心臓のカ

テエテルによる手術を受けました。 

永野洋子 

今晩わ！先程八期会のライン楽しく見ていま

したら、確か一緒に旅行～バスの中での私

の写真が～あの時の稲森様ご夫妻ですね！

いつもご一緒と伺っておりました。ご冥福お祈

り申し上げます。私も仕事辞めてのんびりしたいの



ですが、、忙しくあちこちから声が掛かり暇なしです。その内お会いしたいと思います。 

下池 

誠に申し訳ないのですが、稲盛さんは、生を受けて 84 年、今に至って初めてお名前とお姿を知り、こんな人も

おったもんじゃ、と感慨しきり。 

何しろ 1 学年 350 人もの黒制服のハエみたいなのがウ

ジャウジャ、 

ワンサカ蠢く校内、関わりがなければ知る由もないから、そうなる

ワケ。 

鶴丸は 1000 人だったか？もう、何処ん馬んまん骨か、お互いに

な。 

八期思い出旅行のお写真しかり。 

見知たん衆ばっかい。中学の頃までバカをした衆ゃ多分一生忘れ

得ないが。  

という事情により、個人的な愛惜の言葉は吐露できませんが、 

同期の仲間がまた減った寂しさ、せめてご冥福をお祈りしたいと

思います。 

明日は我が身のことなれば。 

一寸先は闇。トホホ。 ところで、奥っさんも八期な？ 

難しい地味なお仕事で手柄を立てたようなご主人を支え、いや、

ハイシドードーと手綱を取って、何いもかいもテソくなった旦那様を

今まで生きらしたお元気ママ。  

 

若け時な文句ばっかいだったのに、今なって何いごてか、気を使

い、サービスが良ーなったネと思ったら、ハハー、オイも年金さん

の価値が出っきたか、と良かぶいたくっちょれは、世は太平、良か天気。 

 

本田 

下池どん！   

アタイは何も今まで知らない、しかも奥様から、

ご主人と同じ病気で亡くなられた事をライインに

書かれたので、 ビックリでした。 

多くの同級生に読まれているのですね？。 

 大石さんらの努力のたまものですね！     

玉龍は、350 人でしたか？ 鶴丸は 9 クラスで 450 人でし

た。  

  同期会で東京、鹿児島でも、在住期間はほとんど参加し

ていたので、名前と顔だけは、大体覚えています。   

ただ、女性だけのクラスも２クラスありましたので、わからない人もいます。  

 

あの当時は、鹿児島も、3 学区に分かれており、鶴丸を受験するために、中 3 の 3 学期になつてから、城西中に転校して、

鶴丸が受けられました、 

城西の先生からは、願書の提出間際になってから転校する奴がいるか？と怒られました。 



稲森様 

  心よりご冥福をお祈り申し上げます。           大山寛 

大石さん 

稲森さん 訃報 LINE で 知り、奥様へ 連絡しました。 

稲森俊英さんの メールアドレスに 送信しました。 受信できるか どうか 不明？と思いますが 気持ちだけ 

メール送信しました。届かなければ それでよいと 思っています。一応 連絡まで よろしく 

いつも お世話になります。        木場 祥雄 

 

稲森政子さま 

本日 大石さん LINE で ご主人様のご逝

去の報 知りました。 

御冥福をお祈り申し上げます。 合掌 

私は、御主人 稲盛 俊英さんとは 大竜小学校 時代

の同窓 上竜尾町 同じ町内でした。一緒に 英語の勉

強を 学んだこともありました。 

玉龍高校は ご主人様は 進学特クラスで、別でした。 

勤務も 私は関西企業で、大阪、海外勤務（タイランド、

アメリカ、中国の約 10 年間 海外勤務）などで、定年退職後に、同窓会で会う事、度々、関西企画の 八期会 旅行に参

加していただき、旧交を温めた次第でした。 

しばらくは 後始末など 多忙な生活を お過ごしのことと思いますが、くれぐれも 御体 ご自愛の程 お過ごし下さいま

すよう お祈り申し上げます。   木場祥雄               写真 木場 祥雄（木場は後ろ右から３人目） 

 

大石さん、堀添です。 

稲森君の訃報、ありがとう。写真も懐かしく拝見しました。 

同期の年齢を考えると、どのような知らせがあってもおかしくない状態です。 

私が稲森君に会ったのは、玉龍高校に桜を植えた時です。 

この時が卒業後の最初で、最後にもなりました。残念です。 

 

先般は、村上（前田）久幸君から失明したので施設の入る、とのお別れ電話がありました。 

彼とは、小、中、高とずっと一緒で、中学時代はサッカー仲間でもありました。 

残念で、残念で、涙が出ました。 

曾根量幸さんが亡くなられたことは、ご主人から、年末に喪中はがきで頂きました。 

添付ファイルは稲森君の奥さんあてのレターです。ひどい文章ですが、私と同じ病気のように感じられ書きました。 

私は稲森さんのアドレスがわかりませんので稲森さんあてに送っていただけませんか。 

もちろん、皆さんでご覧になっても構いません。 

 

5 月３０日 

堀添さん 

こんばんは！お久しぶりです。 

亡き俊英さんが久々に引き合わせてくれました。 



さっそく要件ですが、奥様の政子さま宛の堀添さんのメールお悔やみのアプリ『WPS ファイル』がどのアプリでも開けませ

ん。スマホでしてますがパソコンでも一緒と思います。 

pdf かワードで遅れませんか？ 

せっかくの奥様宛ての文書，なんとかお届けしたいですね。 

毎月お届けしているの『八期オンラインで日記』に稲森俊英さんの email アドレスたしか@so-net だったと思います。 

奥様のパソコンアドレスです。 

わかったら送っていいですが堀添さんからの wps ファイルが開けるかわかりません。 

 

 

 

  【今月の編集後記】は．．．下池氏にお願いいたしました。 

  素晴らしい大石ジャーナリス様のお陰様、わが八期生はとてつ

もない至福の人生を過ごさせて頂いておりますが、こんな

の他の同窓会にないですよ！ 

お宝の世界、黙っとらじガイガイ議を云わんこてな。  

 

さて、稲盛さんの人生、どうだったんでしょうね？  

賢妻様のお陰さま、超ハッピーではなかったではないでしょうか？ 

 

 人間人格は同じでも、男女と別れて子孫繁栄の役割分担、稲盛家のことは存じ上げませんが、役割は調和が取れて、

ご立派なご家庭と察し上げます。 

奥様に置かれましては、寿命適齢期の旦那さまを恙無く送り出されたご褒美、これからの 20 年、華の人生、存分にお楽

しみ下さい。  

男性諸氏、寿命最盛期ぞ。奥様をお大事にな。(云う事と、する事は、反対ではあろうが）  

今夜も酔くろたが見やし。同期の木に、献杯ーい(乾杯)。                      下池和彦 

 

 

 

追：大石 

音楽（特にサムテーラーのテナーサックスが奏でる日本の歌謡曲が好きでイヤフォンで聴きながらウオーキング

するのがたまらないよ・・・送ってくれたSDより石原裕次郎の『夜霧よ今夜も有難う』を訊き彼を偲ぼうと思います 

 

02 
夜霧よ今夜も有難う.mp3

  左をタップしてください。
16-粋な別れ.mp3

 

 


